
Деловой день прошел при ак-
тивной поддержке столично-
го Департамента предприни-
мательства и инновационно-
го развития. За последние не-
сколько лет отношения 
России и Китая вышли на но-
вый уровень партнерства, 
и прошедшее событие стало 
актуальным для бизнесменов 
двух стран. В рамках делового 
дня компании представляли 
свою продукцию и заключали 
бизнес-соглашения. Площад-
кой для диалога выступил де-
ловой парк «Хуамин».
— Взаимодействие между на-
шими странами включает не 
только расширение торгово-
экономических связей и ра-
боту над инфраструктурны-
ми проектами, но и поиск 
новых форм сотрудниче-
ства, — рассказала генераль-
ный ди ректор Российского 
экспортного центра (РЭЦ) Ве-
роника Никишина. — Выход 
на китайский рынок осложня-
ется высокой конкуренцией, 
спецификой запросов ино-
странного потребителя и меж-
культурными особенностями 
рынка. Но у российских това-
ров есть преимущество: оно 
заключается в уникальности 
и органичности продукции, 

и китайский потребитель уже 
это оценил.
Так, на волне успеха выста-
вок-ярмарок с отечественны-
ми товарами под брендом 
«Сделано в России», которые 
прошли в Китае, экономиче-
ские связи между нашими 
странами укрепились еще 
больше. 
В рамках делового дня рос-
сийские компании познако-
мили предпринимателей из 
Поднебесной со своими уни-
кальными продуктовыми из-
делиями. Особым успехом 
пользовался шоколад.
— Мы в Китае очень любим 
шоколад, всегда покупаем 
его, — рассказала представи-
тель Китайско-российского 
индустриального парка тор-
гово-экономического со-
трудничества в России Хао 
Лянюань.
Действительно, предложе-
ний о сотрудничестве у рос-
сийских кондитерских фа-
брик немало — на фоне нео-
бычных китайских сладостей 
в виде конфет со вкусом мяса 

наша продукция кажется 
классической и утонченной.
— У нас хорошие составы, мы 
очень трепетно относимся 
к производству и всегда рады, 
когда потребители из друже-
ственных стран высоко оце-
нивают наш продукт, — отме-

тил заместитель директора по 
китайскому направлению од-
ной из кондитерских фабрик 
Сергей Строганов.
Неформальной частью про-
граммы стала небольшая яр-
марка, где китайские гости 
с удовольствием дегустирова-

ли российскую продукцию — 
от протеиновых батончиков 
до необычных крафтовых ли-
монадов.
— Мы производим полезное 
мороженое без сахара, чтобы 
люди могли наслаждаться сла-
достями без ущерба здоро-

вью, — рассказала 
о своей продукции 
директор по марке-
тингу одной из 
компаний по про-
изводству мороже-
ного Ксения Баш-
макова. — У нас 
есть мороженое 
с кусочками пряни-
ка, манговые сор-
беты на кокосовом 
молоке, классиче-
ские пломбиры 
и многое другое. 

Мы еще не выходили на китай-
ский рынок, но видим, что ино-
странцев очень привлекают 
наши необычные сочетания.
Атмосфера на ярмарке была 
дружественной — гости обща-
лись не просто как будущие 
экономические партнеры, но 
и как старые знакомые. 
Однако на этом программа ме-
роприятий не завершилась. Во 
второй половине дня гости пе-
реместились на спортивную 
площадку в «Лужниках». Там 
прошел дружеский баскет-
больный матч между предста-
вителями бизнеса, государ-
ственных структур и звезд ба-
скетбола из обеих стран. 
На площадке блеснули ма-
стерством известные баскет-
болисты, бывшие игроки 
сборной России Виктор Кейру, 
Сергей Быков и Николай Па-
диус, а также популярный ки-
тайский баскетболист Чжан 
Цзыи. Завершилась спортив-
ная программа соревновани-
ем по броскам сверху (Slam 
Dunk Contest), где участники 
продемонстрировали свои 
виртуозные навыки в испол-
нении сложнейших элементов 
баскетбола.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В столице про-
шел российско-
китайский дело-
вой день. В ме-
роприятиях, по-
священных 
продвижению 
бренда «Сделано 
в России», при-
няли участие бо-
лее 150 компа-
ний. 

Речные прогулки 
будут комфортнее
У причалов регулярных 
маршрутов электросудов 
«Кутузовский» и «Сити-Ба-
гратион» появятся 
общественные 
пространства. 
Об этом вчера мэр 
Москвы Сергей 
Собянин (на фо-
то) сообщил 
в соцсетях. 

Рабочие благо-
устроят около 500 метров на-
бережной Тараса Шевченко.
— В частности, около «Куту-
зовского» сделаем дорожки 
с экологичным покрытием. 
Недалеко появится спортпло-
щадка, — уточнил Сергей Со-
бянин. — Между Кутузовским 
проспектом и набережной, 
рядом с мостом Багратион, 
приведем в порядок сквер.
Оценить результаты можно 
будет уже этой осенью.

Работы по благоустройству за-
планированы и в рамках про-
граммы реновации. На терри-

ториях площадью 
около 2 тысяч гек-
таров высадят дере-
вья и кустарники, 
разобьют парки.
Также в соцсе-
тях мэр сообщил 
о строительстве 
дороги к станции 
МЦД-4 «Кокошки-

но». Она будет готова в следу-
ющем году. К слову, за безо-
пасностью на дорогах города 
помогают следить умные ка-
меры. На автомагистралях 
столицы установлено больше 
1,5 тысячи комплексов видео-
аналитики ЦОДД.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Платформу № 2 временно закроют для посадки и высадки на станции «Царицыно» МЦД-2 
с 22 июля до утра 12 августа. Об этом сообщается на официальном сайте мэра. Поезда 
из Подольска в Нахабино продолжат курсировать, но без остановки на этой станции. 
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Каждому по вкусу
Предприниматели из Поднебесной высоко оценили 
качество товаров российских производителей

Победителей 
поздравят 
легенды спорта
В субботу в столице старто-
вали соревнования в рамках 
шестой спартакиады «Мос-
пром-2024». За призовые 
места поборются представи-
тели промышленных пред-
приятий, студенты техниче-
ских вузов и колледжей.

Состязания пройдут в 13 дис-
циплинах. Участники будут 
играть в бильярд, баскетбол, 
волейбол, настольный тен-
нис, хоккей, футбол, покажут 
себя и в других видах спор-
та. В этом году добавили две 
новые дисциплины: бадмин-
тон и стендовая стрельба. 
В соревнованиях принимают 
участие около 7,5 тысячи че-
ловек, из них примерно пять 
тысяч — работники промыш-
ленных предприятий. В этом 
году, по сравнению с про-
шлым, количество команд, 
подавших заявки, увеличи-
лось на четверть.
— Спартакиада «Моспром» за 
годы существования стала 
любимым праздником у про-
мышленников, — сказал за-
меститель мэра Москвы Мак-
сим Ликсутов. — Здесь мож-
но проявить себя в спортив-
ных состязаниях и наладить 
контакты с другими предпри-
ятиями.
В спартакиаде принимают 
участие люди разного возрас-
та. Так, в прошлом году самым 
старшим спортсменом стал 
88-летний сотрудник Научно-
исследовательского и кон-
структорского института 
энерготехники Анатолий Ни-
китин. Он участвовал в сорев-
нованиях по шахматам.
В новом сезоне команды под-
держат знаменитые спортсме-
ны. Амбассадором проекта 
стал заслуженный мастер 
спорта, президент Федерации 
хоккея России Владислав Тре-
тьяк. Он примет участие в от-
крытии финала соревнований 
и церемонии награждения по-
бедителей в дисциплине «Хок-
кей на льду». Медалистов в со-
ревнованиях по легкой атле-
тике поздравит четырехкрат-
ный олимпийский чемпион, 
гимнаст Алексей Немов. Так-
же он проведет мастер-класс 
для финалистов и автограф-
сессию для участников спар-
такиады.
Финал состязаний состоит-
ся 28 сентября в «Лужни-
ках». Расписание турниров 
опубликовано на сайте 
spartakiadamosprom.ru.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

РУБЛЕЙ СОСТАВИЛА ОБЩАЯ СУММА КОН
ТРАКТОВ НА ЗАКУПКУ ТОВАРОВ, РАБОТ 
И УСЛУГ У МАЛОГО БИЗНЕСА МОСКВЫ. 
В ЭТОМ ГОДУ ЗАКАЗЧИКИ ЧАЩЕ ВСЕГО 
ПРИОБРЕТАЛИ КОММУНАЛЬНУЮ ТЕХНИКУ.

ЦИФРА ДНЯ

317 400 000 000

19 июля. Представитель Китайско-российского индустриального парка торгово-экономического сотрудничества в России Хао Лянюань и заместитель директора 
по китайскому направлению одной из кондитерских фабрик Сергей Строганов дегустируют один из сортов отечественного шоколада. Фото: Пелагия Замятина

Юные шахматисты 
идут напролом

20 июля — это, конечно, день особен-
ный. Уже третий год подряд в этих 
числах месяца я участвую в Между-
народном шахматном фестивале 
Moscow open. В этом году я попробо-
вал совершенно новый формат: мы 
с соперником сыграли одновремен-
но на четырех досках. Такой вари-
ант матча когда-то предлагал гросс-
мейстер Давид Бронштейн. А сей-
час, спустя много лет, сообщество 

к этому пришло. Получилось действительно очень ин-
тересно. Я до этого когда-то играл турнир на двух до-
сках. Там можно было просто сидеть, а здесь пришлось 
часто ходить.
Для меня День шахмат — это самый настоящий праздник. 
Спасение в этом году, что он выпадает на субботу, потому 
что, когда он проходит в рабочий день, у меня очень высо-
кая занятость с утра и до самого вече-
ра: буквально каждая минута расписа-
на. Огромное количество интервью, 
общение с прессой, сеансы одновре-
менной игры, приветствия на разных 
турнирах: просто колоссальный объ-
ем разных мероприятий.
С каждым годом в шахматы приходят 
все больше молодых, юных спортсме-
нов. Они развиваются и прогрессиру-
ют значительно быстрее, чем преды-
дущие поколения. Во многом это 
связано с компьютерными техноло-
гиями. Молодежь хорошо работает 
с искусственным интеллектом. Это 
тенденция, с которой нужно считать-
ся и понимать. Если раньше шахматисты в 40 лет могли 
играть практически без потери качества, то сейчас, мне 
кажется, этот порог сильно снижается. В предыдущие 
годы взрослые профессиональные шахматисты долго 
оставались наверху, молодежь не могла их сместить, 
сейчас ситуация другая. Юные таланты напирают изо 
всех сил. И вот яркий пример — 17-летний гроссмейстер 
из Индии выиграл турнир претендентов FIDE на миро-
вую шахматную корону. Это невероятный успех для та-
кого возраста.
Самые сильные шахматисты сегодня в Индии и Китае. 
В России приняли правильное решение, когда наша Феде-
рация шахмат перешла из Европейского шахматного со-
юза в Азиатскую шахматную федерацию. Здесь этот вид 
спорта очень уважают, поэтому он и развит на очень вы-
соком уровне.

20 июля отметили Международный день шахмат. 
Гроссмейстер Сергей Карякин рассказал, что зна-
чит для него этот праздник, а также оценил меж-
дународную обстановку в спортивном сообществе.
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СТАНЦИИ МЕТРО ➔ СТР. 2
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экспертов

ЧЖАН ХАНЬХУЭЙ
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ 
И ПОЛНОМОЧНЫЙ ПОСОЛ КИТАЯ 
В РОССИИ 

Китайско-российские 
отношения переживают 
наилучший период 
за всю историю. Наши 
страны уже показали 
высокий уровень под-
держки в вопросах, за-
трагивающих ключевые 
интересы каждой из сто-
рон. Мы открыты к диа-
логу и расширению на-
ших связей.

ТАТЬЯНА АН
СТАРШИЙ УПРАВЛЯЮЩИЙ 
ДИРЕКТОР ПО КОМПЛЕКСНОМУ 
ПРОДВИЖЕНИЮ ЭКСПОРТА РЭЦ 

В этом году РЭЦ активно 
внедряет новые форма-
ты развития российско-
китайского сотрудниче-
ства и продвижения на-
ционального бренда 
«Сделано в России» 
в Китае. Мы предлагаем 
компаниям все новые 
площадки для установ-
ления связей с потенци-
альными партнерами, 
которые приходят к нам 
на мероприятия с боль-
шим интересом и четким 
настроем на развитие 
сотрудничества.

ЛИ ЧЖЭН 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
КИТАЙСКОГО ДЕЛОВОГО 
ЦЕНТРА ПАРК ХУАМИН 

Мы глубоко уверены 
в том, что сотрудниче-
ство с Российским экс-
портным центром откро-
ет новые горизонты 
для китайских и россий-
ских предприятий. 
Это соглашение станет 
краеугольным камнем 
в укреплении экономи-
ческих связей между на-
шими странами. 

Ежедневный деловой выпуск

городские события и репортажи

Забота, вежливость, 
внимательность. Лучший сотрудник 
центров «Мои документы» подберет 
ключик к каждому посетителю ➔ СТР. 3

главная тема

Здесь вам не Мордор. 
Американский доброволец Уилл 
«Коготь» Пуэлло: Уже чувствую себя 
немного русским ➔ СТР. 5

фестиваль

Праздник живой истории. 
Посетители музея смогли на день 
погрузиться в героические события 
Великой Отечественной ➔ СТР. 6

vm.ru
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А ты
записался 
на контрактную службу?

Частью деловой 
встречи стала 
дегустация 
различных 
продуктов

+22°C
погода

$ 88,02

12,03

курс цб

Ветер 2–3 м/с

Давление 745 мм

Влажность воздуха 73%

¥

Экономическое сотрудничество 
двух стран

Товарооборот между Россией и Китаем 
за 2024 год составил 116,8 млрд долларов

Кондитерские 
изделия

Морепродукты Крупы Алкогольные 
напитки

1800 компаний экспортируют 
продукцию в Китай

ЭКСПОРТ ИЗ РОССИИ В КИТАЙ

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ ТОВАРЫ ДЛЯ ЭКСПОРТА ИЗ РОССИИ В КИТАЙ

По данным Российского экспортного центра и mos.ru

1,8%
рост объема 

взаимной торговли 
между Россией 

и Китаем

40% 
экспорта приходится 
на Москву
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Пожелания жителей 
будут выполнены
В Отрадном продолжаются 
работы по благоустройству 
территории между Высоко-
вольтным проездом и Проек-
тируемым проездом № 6185. 
Как преобразится эта терри-
тория, «ВМ» рассказала на-
чальник отдела по вопросам 
развития района и контроля 
обращений на портале ЖКХ 
управы района Отрадное 
Зоя Быкова.

Эту территорию не обновляли 
с момента сдачи жилого ком-
плекса в 2010 году. 
— Жители очень ждали благо-
устройства, и мы прислуша-
лись к их пожеланиям, — рас-
сказала Зоя Быкова.
Главной проблемой местных 
жителей была хаотичная пар-
ковка и нехватка карманов 
для стоянки автомобилей. 
Чтобы решить этот вопрос, во 
дворах всех восьми корпусов 
дома № 1 по Высоковольтному 
проезду организуют дополни-
тельные парковочные места. 

— Также будут расширены 
дворовые проезды. Раньше 
водителям было непросто 
разъехаться, коммунальная 
техника еле проезжала. Осо-
бенно сложно было зимой, во 
время снегопадов. Больше та-
ких проблем не будет, — заве-
ряет Зоя Быкова. — Количе-
ство пешеходных дорожек то-
же увеличится — все для удоб-
ства наших жителей.
Позаботятся специалисты 
и об инфраструктуре для ма-
леньких жителей района. На 
детской площадке у 5-го кор-
пуса заменят покрытие и об-
новят игровое оборудование. 
Здесь установят детские и са-
довые качели, сделают боль-
шую яркую песочницу. Для 
активных жителей рядом раз-
местят спортивную площад-
ку. Там поставят новые трена-
жеры для силовых упражне-
ний, а также столы для на-
стольного тенниса. Возле 6-го 
корпуса обустроят площадку 
для воркаута с разными тур-
никами.
— За 6-м корпусом, где был 
пустырь, появится еще одна 
детская площадка, так как од-
ной площадки на восемь кор-
пусов маловато, — продолжа-
ет Зоя Быкова. — А между 1-м 
и 3-м корпусами обустроим 
площадку для выгула собак. 
Там раньше было пустое про-
странство, которое облюбова-
ли для прогулок местные вла-
дельцы животных. Теперь там 
будет огороженная благоу-
строенная территория с тре-
нажерами для питомцев.
Также в рамках благоустрой-
ства планируется провести 
работы по озеленению терри-
тории. Все работы  специали-
сты планируют завершить 
к концу августа.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Именитые музыканты выступят 
на форуме в парке «Зарядье»
В парке «Зарядье» в рамках 
форума-фестиваля «Терри-
тория будущего. Москва 
2030» для горожан и гостей 
столицы представят про-
грамму «Культурный город». 
Об этом вчера сообщила за-
меститель мэра Москвы На-
талья Сергунина (на фото). 

Масштабная программа 
«Культурный город», в рам-
ках которой свои талан-
ты продемонстри-
руют музыканты 
из разных стран, 
стартует 1 августа 
и про длится до 
8 сен тября. 
— Крупнейшей 
культурной пло-
щадкой форума-
фестиваля будет 
парк «Зарядье». Там выступят 
именитые музыканты из Рос-
сии, Китая, Ирана, Казахста-
на и других государств. Они 
исполнят произведения в раз-
ных жанрах — от классики 
и фольклора до джаза, — рас-
сказала заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина.

Так, например, 9 августа со-
стоится концерт «Орган 
сквозь время». В этот день на 
сцену выйдут музыканты из 
Японии, Китая и России.
А уже через неделю, 16 авгу-
ста, в «Зарядье» начнется фе-
стиваль юношеских орке-
стров мира, который продлит-
ся три дня. Вход на все меро-
приятия свободный. 
Отметим, что форум-фести-
валь «Тер ритория будущего. 

Москва 2030» бу-
дет проходить бо-
лее чем на 30 пло-
щадках в разных 
районах столицы. 
Жителям и гостям 
города расскажут 
о планах по разви-
тию столичного 
транспорта, про-

демонстрируют передовые 
технологии в сфере здраво-
охранения, образования, 
спорта, а также познакомят 
с достижениями в градостро-
ительстве и городском хозяй-
стве.  
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Москва предлагает пред-
приятиям более 20 сис-
темных мер помощи, в том 
числе льготные инвести-
ционные кредиты. Как со-
общил Сергей Собянин 
в соцсетях, благодаря 
поддержке города про-
мышленники столицы по-
лучили больше 150 мил-
лиардов рублей. Эти 
средства пошли на строи-
тельство заводов и при-
обретение дополнитель-
ного оборудования.

кстати

Рублево-Архангельская ли-
ния метро улучшит транс-
портное обслуживание более 
800 тысяч москвичей. В июле 
власти города утвердили про-
ект планировки третьей оче-
реди будущей ветки. На участ-
ке протяженностью шесть 
километров появятся две но-
вые станции: «Ильинская» 
и «Рублево-Архангельское». 
Последняя расположится 
в центре строящегося микро-
района «СберСити».
— Это будет один из самых 
компактных районов Мо-
сквы, который строится как 
умный город: здесь применя-
ются самые передовые, в том 
числе зеленые технологии, — 
рассказал Сергей Собянин.
Кстати, современные техно-
логии также применяются 
при проектировании и строи-
тельстве метро. Среди нова-
ций — щиты-гиганты, кото-
рые прокладывают двухпут-
ные перегонные тоннели.

Уникальный проект
В Рублево-Архангельском на-
ряду с жилыми домами по-
строят деловые центры, в ко-
торых будут работать 70 тысяч 
человек. Новый микрорайон 
обеспечат всей необходимой 

инфраструктурой: поликли-
никами, больницей, детскими 
садами и школами, включая 
кампус для цифровой «Школы 
21», где готовят ИТ-спе ци-
алистов. Местные жители по-
лучат благоустроенные набе-
режные, парки и Японский 
сад.
— Это совместный проект 
Сбера и Москвы, без вас мы 
бы, конечно, не смогли реали-
зовать и половины из того, 
что здесь запланировано, — 
подчеркнул в разговоре с мэ-
ром президент и председатель 
правления «Сбербанка Рос-
сии» Герман Греф. — На бере-
гу Москвы-реки появится уни-
кальный микрорайон столи-

цы. Мы собрали мировой 
опыт и разработали собствен-
ные технологии, которые ра-
нее нигде не применялись.
После открытия станции «Руб-
лево-Архангельское» доби-
раться на метро до «Москвы-
Сити» будет гораздо быстрее. 
Также, чтобы улучшить транс-
портную ситуацию, рекон-
струируют Рублевское шоссе 
и построят мост через реку. 
В результате поездки на маши-
не до центра города займут 
всего около 17 минут.

Полезный сервис
Для всех, кто поддерживает 
здоровый образ жизни и лю-
бит активный отдых, в пар-

ках, на стадионах и во дворах 
в рамках проекта «Лето в Мо-
скве. Все на улицу!» оборудо-
вали спортивные площадки. 
Также город реализует спец-
проекты, среди которых 
«Спортивные выходные» 
и «Мой спортивный район».
— Москвичам доступны заня-
тия по более чем 70 видам 
спорта в рамках бесплатных 
секций, — подчеркнул мэр.
Выбрать подходящую актив-
ность поможет портал «Мос-
ковский спорт».

Сохранить облик дворца
В музее-усадьбе «Люблино» 
начинается реставрация фа-
садов дворца Дурасова.

— По легенде, владелец усадь-
бы Николай Дурасов решил 
увековечить одну из своих на-
град — крест ордена Святой 
Анны I степени, и архитектор 
положил его в основу двор-
ца, — поделился любопытным 
фактом мэр Москвы.
Во время реставрации залы 
дворца будут по-прежнему до-
ступны для посетителей.
За культурным отдыхом так-
же можно отправиться в Дом 
музыки: ежегодно там прохо-
дят около 900 событий. А в его 
Светлановском зале установ-
лен один из крупнейших кон-
цертных органов в Европе.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Вокруг станции 
создается современный район
Мэр Москвы 
Сергей Собянин 
объявил о нача-
ле строитель-
ства станции 
метро «Рублево-
Архангельское», 
а в личном блоге 
рассказал о лет-
них видах спор-
та. Также он сде-
лал несколько 
публикаций 
в соцсетях.

день мэра

19 июля. Мэр Москвы Сергей Собянин (на переднем плане) и президент, председатель правления «Сбербанка России» Герман Греф расписались на карте, где отмечен 
будущий микрорайон «СберСити». Историческое событие состоялось на месте, где построят станцию метро «Рублево-Архангельское»

Фотовыставку посвятили 
настоящим мастерам

До 28 июля на Чистопрудном 
бульваре можно увидеть вы-
ставку, посвященную призе-
рам и победителям конкурса 
«Московские мастера». 

Экспозиция на Чистопрудном 
бульваре — это своего рода пу-
тешествие в мир профессий. 
Более 30 больших и красочных 
плакатных снимков рассказы-
вают о победителях и призе-
рах самого престижного кон-
курса профмастерства. Среди 
них — пожарные, фельдшеры, 
повара, бетонщики, машини-
сты поездов и дежурные по 
станциям метро, медицинские 
сестры, сварщики, специали-
сты в области информацион-
ного моделирования зданий 
и сооружений и многие дру-
гие. На снимках представлены 
и постоянные участники кон-
курса «Московские масте-

ра» — продавцы, водители 
трамваев, а есть и дебютан-
ты — например приемосдат-
чики груза и багажа. 
Представители всех профес-
сий востребованы в обще-
стве. Каждый год более 

120 человек становятся побе-
дителями и призерами кон-
курса «Московские мастера». 
Список профессий увеличива-
ется, а благодаря выставке на 
Чистопрудном бульваре о лю-
дях труда узнают еще больше 
горожан. Посетить уникаль-
ную экспозицию можно до 
28 июля включительно. 
— Конкурс «Московские ма-
стера» живет и развивается 
вместе с нашей любимой сто-
лицей. И если в далеком 1998 
году у нас было семь призовых 
профессий, то сейчас их уже 
40! — отметила зампредседа-
теля Комитета общественных 
связей и молодежной полити-
ки Елена Паршина. 
Сам конкурс «Московские ма-
стера» продолжается: впереди 
еще этапы состязаний. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

16 июля. Замглавы Комитета общественных связей и молодежной политики Елена Паршина 
(в центре) и лауреаты конкурса «Московские мастера» открыли фотовыставку

Культурную жизнь мегаполиса 
предложили разнообразить

Миллионный пассажир 
получил памятные подарки

В пятницу в столичном Де-
партаменте культуры расска-
зали о том, какие идеи пред-
лагают москвичи на медиа-
платформе проекта «Город 
обсуждает стандарты куль-
турного досуга».

Москвичи направили уже око-
ло 2,5 тысячи идей о том, как 
лучше проводить культурный 
досуг в городе. Прием предло-
жений от горожан завершит-
ся 21 июля.
— Жители столицы активно 
вносят свои предложения 
в рамках семи тематических 
направлений — это музейная 
и выставочная деятельность, 
спектакли и концерты, кино-
искусство, парки, цифровые 
технологии в культуре, 
библио течные сервисы, а так-
же творческое развитие, — от-
метили в пресс-службе Депар-
тамента культуры города.
Там же добавили, что горожа-
не предлагают создать еди-
ный сайт для всех столичных 

парков, увеличить число биб-
лиотек в новых районах, от-
крыть платформу с информа-
цией об актуальных выстав-
ках. А любители чтения также 
предлагают организовать чи-
тальные залы на вокзалах. 
— Больше всего инициатив 
связано с благоустройством 
и трансформацией парков — 
к этому направлению отно-
сится каждое пятое предложе-
ние на платформе. Много 
идей мы уже сейчас получили 
по музеям и выставкам, а так-
же по улучшению библио-
тек, — сообщил министр сто-
личного правительства, руко-
водитель Департамента куль-
туры города Алексей Фурсин.
С 24 июля жители могут оце-
нить понравившиеся идеи 
участников на масштабном 
голосовании. Затем команда 
экспертов примет решение 
о возможности реализации 
данных инициатив.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Москвичи и гости столицы 
совершили один миллион 
поездок на речных электри-
ческих судах. Миллионным 
пассажиром стал Сергей Жи-
лов, которого накануне вы-
ходных наградил Департа-
мент транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры города. 

В прошлые выходные Сергей 
вместе с супругой гулял в пар-
ке «Фили» по набережной. 
Они увидели причал, от кото-
рого отходили современные 
электрические суда, и решили 
прокатиться. 
— Мы давно планировали, но 
все как-то не получалось вы-
браться. А тут все удачно со-
впало, и мы сели на послед-
ний вечерний рейс, — вспо-
минает тот день Сергей 
Жилов. 

Супруги доплыли на электро-
судне от Филей до причала Ки-
евский. Путь занял около ча-
са, за это время они смогли 
вдоволь насладиться пано-
рамными видами столицы. 
— По уровню комфорта этот 
вид транспорта превосходит 
все речные теплоходы, конеч-

но. А еще мне кажется очень 
важным, что он электриче-
ский, и экология города не 
страдает от него, — поделился 
миллионный пассажир. 
Стильный салон с мягкими 
сиденьями и столиками, туа-
лет и кулер с водой — все эти 
преимущества москвич оце-
нил по достоинству. 
По мнению Сергея, в будущем 
такой транспорт может стать 
хорошей альтернативой дру-
гим видам. 
— Если на дорогах пробки, то 
по реке, особенно в центре го-
рода, добраться куда-либо 
можно будет однозначно бы-
стрее, — считает он. 
В ближайшее время Сергей 
планирует прокатиться по 
второму маршруту ЗИЛ — Пе-
чатники. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Организаторами конкурса 
«Московские мастера» 
выступают правительство 
столицы, Московская фе-
дерация профсоюзов, Мо-
сковская конфедерация 
промышленников и пред-
принимателей (работода-
телей). Выставка органи-
зована Комитетом обще-
ственных связей и моло-
дежной политики города. 

справка

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИКОВ 
ПРЕФЕКТ СВАО

В подготовке проекта благоу-
стройства проектировщикам 
помогли сами жители. Здесь 
сформировано дружное сооб-
щество, и люди четко понима-
ли, какие улучшения необхо-
димы для придомовой терри-
тории. В первую очередь — 
упорядочить движение 
и парковку автотранспорта, 
сделать удобные пешеходные 
переходы, увеличить количе-
ство детских и спортивных 
площадок, добавить озелене-
ния, а на пустыре, приспособ-
ленном для выгула собак, об-
устроить современную обору-
дованную  площадку. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

19 июля. Заместитель руководителя ГКУ «Организатор перевозок» Владимир Басманов (слева) 
вручает подарки миллионному пассажиру речных электросудов Сергею Жилову

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАММЭРА МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
ТРАНСПОРТА
Регулярный речной электро-
транспорт запустили прези-
дент России Владимир Путин 
и мэр Москвы Сергей Собянин 
в июне 2023 года. Он сразу 
приобрел популярность у жи-
телей и гостей столицы. 
Мы продолжим развивать 
инфраструктуру и открывать 
новые речные маршруты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Стать киноактером 
может каждый
В минувшие выходные 
на странице проекта Моски-
но «От идеи до премьеры» 
открылась регистрация 
для всех, кто хочет присое-
диниться к съемкам одного 
из короткометражных филь-
мов в качестве актера или ак-
трисы. «ВМ» узнала подроб-
ности.

Проект «От идеи до премье-
ры» был задуман для творче-
ских москвичей, которым ин-
тересен процесс создания ки-
но. Все началось со сбора ори-
гинальных идей для будущих 
короткометражных фильмов 
о столице и ее жителях. При-
слать захватывающие исто-
рии с неожиданными сюжет-
ными поворотами могли все 
желающие.
— Мы намеренно не вводили 
никаких ограничений, — го-
ворит заместитель генераль-
ного директора Москино 
Илья Толстов. — Единствен-
ное, предложили три темы, на 
которые, как нам показалось, 
было бы интересно порассуж-
дать москвичам. Они затраги-
вают такие важные аспекты, 
как любовь, добро и успех.
За две недели организаторы 
получили около 500 задумок 
для сценариев. Причем тему 

любви выбрали больше всего 
авторов идей фильмов — при-
мерно 40 процентов.
— Каждый человек ищет 
и, надеюсь, находит лю-
бовь, — комментирует стати-
стику Толстов. — Любовь де-
лает нас счастливыми.
Экспертное жюри вниматель-
но изучило все идеи по каждой 
из предложенных тем и опре-
делило троих победителей. 
Именно их истории возьмут 
в работу профессиональные 
сценаристы. Тем временем ка-
стинг-комиссия, в состав кото-
рой вошли актеры Сергей Ма-
каров и Кирилл Гончаров, ак-
триса и основатель модельно-
го актерского агентства Зоя 
Зиновьева, хореограф и ре-
жиссер Никита Дмитриев-
ский, а также профессиональ-
ные кастинг-директоры, ут-
вердят москвичей на роли 
в фильмах. Принять участие 
в конкурсном отборе тоже мо-
гут все желающие. Для этого 
нужно авторизоваться на 
платформе film.moscow, за-
полнить заявку и прикрепить 
ссылку на видео визитку. Что-
бы показать свои таланты, на-
до прочитать отрывок из лю-
бого художественного произ-
ведения.
— Всех, кому удастся впечат-
лить кастинг-комиссию 
видео визиткой, пригласят на 
офлайн-кастинги, — описы-
вает механизм отбора Илья 
Толстов. — Они пройдут 27 
и 28 июля на четырех площад-
ках: в кинотеатрах сети Мос-
кино «Тула», «Факел» и «Спут-
ник», а также на Киностудии 
имени Горького.
Съемки всех трех короткоме-
тражных фильмов стартуют 
уже 29 июля. За производство 
каждой из картин отвечает 
отдельная команда профес-
сионалов. Работать предсто-
ит ударными темпами: пре-
мьеры запланированы на 
24 августа.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сдача вторсырья для переработки 
помогает поддержать экологию города

Начинающие атлеты учатся правильно 
заниматься бегом

Вчера экоцентр «Сборка» 
провел акцию по раздельно-
му сбору отходов «ЭкоДень». 
Прошло мероприятие на пло-
щади перед храмом Пророка 
Божия Илии в Черкизове. Го-
рожане смогли сдать более 
50 видов вторсырья.

Выездные акции по раздель-
ному сбору отходов проводят-
ся экоцентром «Сборка» по 
просьбе москвичей.
— Многие жители хотят, что-
бы у них была возможность 
сдать вторсырье в своем райо-
не, — рассказывает сооснова-
тель экоцентра «Сборка» Анна 
Нафиева. — Чаще всего одно 
из местных волонтерских со-
обществ выступает инициато-
ром такой акции, а мы помо-
гаем с проведением: привле-
каем горожан, обеспечиваем 
необходимым инвентарем 
и вывозим все собранное 
вторсырье.

В этот раз провести «ЭкоДень» 
предложило сообщество во-
лонтеров при храме. Они ча-
сто устраивают акции, напри-
мер, по обмену книгами 
и одеждой. С добровольцами 
«Сборка» регулярно сотрудни-
чает с 2021 года.
«ЭкоДень» — это часть проек-
та «Экопомощники», который 
реализуется благодаря гранту 
мэра Москвы.
— В его рамках мы также про-
водим разные просветитель-
ские мероприятия. Рассказы-
ваем горожанам, зачем соби-
рать вторсырье, куда его сда-
вать, — уточняет Анна.
Вчера горожане помогли 
сдать около 65 видов разного 
вторсырья: стекло, текстиль, 
батарейки, бумагу и пластик.
— На этих выходных мы про-
водили «ЭкоДень» не только 
в храме, но и на нескольких 
других площадках столицы: 
например, в Первомайском 

и Косино-Ухтомском районах. 
После проведения акций мы 
отвезли все собранное втор-
сырье на наш склад. Там мы 
еще раз проверили, все ли 
правильно рассортировано, 
не попал ли какой предмет не 
к своему виду отходов, — де-
лится подробностями Анна 
Нафиева.
Потом отходы, в которых мно-
го пустот, например, пласти-
ковые контейнеры, спрессо-
вали, чтобы они занимали 
меньше места.
— После этого у нас получает-
ся несколько кубиков сжатого 
пластика. Как только их ста-
нет достаточно много, мы по-
грузим их в фуру и отправим 
партнерам, которых по Мо-
скве и России у нас более 
20, — сообщила Анна Нафие-
ва. — Они займутся перера-
боткой.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Вчера на стадионе «Останки-
но» состоялась открытая тре-
нировка от «БЕГИ» — Клуба 
здорового бега. Корреспон-
дент «ВМ» побывала на за-
нятии.

На стадионе собрались начи-
нающие атлеты. Спортсмены 
испытывают легкое волнение 
в предвкушении утренней 
разминки. Тренер Сергей 
Трушин начинает встречу 
с инструктажа, чтобы подго-
товить участников к физиче-
ским нагрузкам и, конечно 
же, минимизировать возмож-
ные риски получить травму. 
— Основные ошибки в беге 
связаны с неправильной по-
становкой стопы, чрезмер-
ным сгибанием ноги в колен-
ном суставе и перенапряже-
нием мышц верхнего плече-
вого пояса, — рассказывает 
Сергей Трушин. — Эти ошиб-

ки приводят к травмам и не 
позволяют добиваться боль-
шого прогресса. 
По словам Сергея Трушина, 
спортсмену нужно учитывать 
каждый из аспектов риска, 
подбирая комплекс упражне-
ний. И, конечно, исправлять 
свои ошибки.
— Не стоит переходить к сле-
дующему техническому ас-
пекту, пока первый не будет 
доведен до автоматизма, — 
добавляет Трушин. 
Занятие начинается с про-
стой разминки, после чего 
спорт смены выполняют ряд 
упражнений, которые помо-
гут настроиться на естествен-
ный и технически правиль-
ный бег. Затем участники пе-
реходят к силовой части тре-
нировки, чтобы укрепить 
мышцы.
— Наш клуб формировался 
в течение пяти лет, в него по-

степенно вступали тренеры, 
главная ценность для кото-
рых — здоровье его участни-
ков. Мы применяем научный 
подход профессиональных 
спортсменов к любителям 
и начинающим, чтобы бег был 
не только удовольствием, но 
и полезным занятием для духа 
и тела, — делится операцион-
ный директор клуба «БЕГИ» 
Диана Сережникова. 
В конце встречи тренер дает 
атлетам общие и персональ-
ные рекомендации, а также 
отвечает на все основные во-
просы участников. 
Следующее занятие пройдет 
3 августа, уже на Ходынском 
поле. Спортсменов ждет су-
ставная разминка, комплекс 
специальных беговых и сило-
вых упражнений, которые по-
могут укрепить здоровье.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.soolonskaya@vm.ru

Эксперты обсудили вопросы 
защиты редких видов животных
В столице проходит очеред-
ная конференция Евроазиат-
ской региональной ассоциа-
ции зоопарков и аквариумов. 
Она приурочена к 160-летию 
Московского зоопарка.

ЕАРАЗА (Евроазиатская ре-
гиональная ассоциация зоо-
парков и аквариумов) объе-
диняет 95 учреждений из 
21 страны, работа ассоциации 
продолжается и становится 
все более востребованной на 
международном уровне. До-
казательством тому стало 
большое количество участни-
ков конференции, которые 
приехали сразу из 19 стран.
— Настало время серьезно за-
думаться о создании Всемир-
ной ассоциации зоопарков, 
аквариумов, океанариумов 
и центров реабилитации, — 
сказала генеральный дирек-
тор ГАУ «Московский зоо-
парк», президент СОЗАР 
и  ЕАРАЗА Светлана Акуло-
ва. — В мире, который стано-
вится все более многополяр-
ным, наша миссия принимает 
особое значение — объеди-
нить усилия зоологических 
учреждений со всех уголков 
планеты для решения задач со-
хранения и восстановления 
биоразнооб разия.
В ассоциацию входят страны 
Европы, Азии, представители 
Бразилии, Объединенных 
Арабских Эмиратов, Израиля, 
что свидетельствует о стрем-
лении к глобальной интегра-
ции и взаимодействию на 
всех уровнях.
— Наше сотрудничество 
в рамках ЕАРАЗА позволяет 
обмениваться опытом, знани-
ями и ресурсами для реализа-
ции важных природоохран-
ных проектов и создания луч-
ших условий жизни для жи-
вотных, — продолжила свою 
речь Светлана Акулова. — Ас-
социация имеет важное зна-
чение для сохранения редких 
и находящихся под угрозой 
исчезновения видов живот-

ных, и только объединив на-
ши усилия, мы сможем до-
стичь значительных результа-
тов. Вместе мы сможем до-
биться многого.
Позицию президента СОЗАР 
и ЕАРАЗА поддержали все 
присутствующие.
— Совместными усилиями 
мы сможем сохранить редкие 
виды животных на всей пла-
нете, — сказал чрезвычайный 

и полномочный посол Мекси-
канских Соединенных Шта-
тов Эдуардо Вильегас Мехи-
ас. — В нашей стране есть все 
экосистемы, кроме тундры. 
Мы почти не знаем снега, но 
благодаря уникальному кли-
мату у нас есть животные, ко-
торые живут только в Мекси-
ке. Так, из 864 видов рептилий 
493 вида, а это 57 процентов, 
живут только у нас. Хочется 
сохранить все эти виды для бу-
дущих поколений. 
Свое выступление посол за-
вершил поздравлением Мо-
сковского зоопарка с 160-лет-
ним юбилеем. 
— Я еще не успел осмотреть 
весь зоопарк, но то, что уже 
увидел, впечатляет. Это пре-
красное место, где могут ком-
фортно жить наши меньшие 
братья, — отметил он. 
Напомним, Московский зоо-
парк занимает второе место 
в Европе и третье место в ми-
ре по численности животных. 
Всего в нем обитают более 
1200 видов животных. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
 a.kamilova@ vm.ru

19 июля. Посол Мексики Эдуардо Вильегас Мехиас 
и Светлана Акулова на конференции. 
Фото: Наталья Шатохина

Лето в Москве: вкусно, стильно 
и необычайно увлекательно
В прошедшие выходные не-
сколько центральных улиц 
столицы стали пешеходны-
ми, чтобы принять фестиваль 
«Лето в Москве». 

На субботу и воскресенье пе-
шеходными стали Тверской 
и Страстной бульвары, улицы 
Большая Никитская, Малая 
Бронная, Большая Дмитров-
ка, а также Газетный переу-
лок. В эти дни для горожан 
и гостей столицы здесь подго-
товили большую гастрономи-
ческую, спортивную и развле-
кательные программы.
Так, на Тверском бульваре 
можно было поиграть в бад-
минтон, настольный теннис 
и шахматы или попрыгать на 
батутах.
— В дополнение к спортив-
ным выходным мы устроили 
и тематические виктори-
ны, — рассказала одна из со-
трудниц площадки в центре 
города Вера Ермолина. — 
Правильно ответив на не-
сколько вопросов, участники 
получают сладкий презент.
Среди вопросов викторины: 
кто самый высокооплачивае-
мый футболист в мире, какие 
игры с мячом вы знаете, чем 
отличаются теннис и бадмин-
тон. Справляются практиче-
ски все и получают в качестве 
награды фирменный приз — 
конфеты «Москва».

Азарт охватил гостей фести-
валя и на Большой Никит-
ской. Именно сюда на выход-
ные переехала стойка чемпи-
оната по игре «Камень, нож-
ницы, бумага». 
— Соревнуются взрослые 
и дети, знакомые и те, кто ви-
дят друг друга впервые, — де-
лится своими наблюдениями 
ведущий Илья Шестов.
Те, кто за один раунд наберет 
минимум два очка из трех, 
проходят в следующий тур. 
Сыграть с победителем мог 
любой желающий. Выбыв-
шие получили дипломы участ-
ника. 
Оригинально была составле-
на и гастрономическая про-
грамма минувших выходных. 
С самого утра на летних ве-
рандах ресторанов и кафе на 
пешеходных улицах подавали 
семейные завтраки, обеды 
и ужины. Многие заведения 
выставили уличные стойки 
с прохладительными напит-
ками, мороженым и закуска-
ми. Чаще всего предлагали 
авторские лимонады — на ос-
нове ягод, фруктов, зеленого 
чая и даже холодного кофе. 
На гастрономическом марш-
руте расположено более 
120 кафе, магазинов и ресто-
ранов, которые предлагают 
гостям свои угощения. Среди 
новинок сезона — заморо-
женный йогурт.

— Мы впервые решились поу-
частвовать в городском фе-
стивале, хотя на рынок по-
ставляем свою продукцию вот 
уже десять лет, — рассказал 
основатель компании — про-
изводителя замороженного 
йогурта Эдуард Хейман. — 
Этим летом представляем че-
тыре вкуса: клубничный, ман-
го, бабл-гам и классический 
йогурт. 
Кроме того, в выходные на 
Тверском бульваре работал 
ночной маркет «Сделано 
в Москве». Здесь было пред-
ставлено около 20 отече-
ственных брендов одежды, 
косметики, сувениров и ак-
сессуаров. Разнообразие то-
варов привлекло многих от-
дыхающих.
— Лично я для себя выбрала 
косметику с блестками, — 
рассказала одна из посети-
тельниц Ольга Арефьева. 
Там же разместилась площад-
ка фестиваля «Усадьбы Мо-
сквы». Посетители этой пло-
щадки могли отправить пись-
мо на почтовой станции 
в стиле XIX века, сыграть 
в серсо, бадминтон и городки. 
Во время лекций на открытом 
воздухе можно было больше 
узнать о бальных традициях 
и особенностях дворянской 
жизни.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

21 июля. Ксения Ладушкина сыграла в «Камень, ножницы, бумагу» с племянницей 
Алиной Митрофановой. Ведущий Илья Шестов объявлял раунды. Фото: Наталья Феоктистова

В этом году центры госуслуг 
впервые участвовали в город-
ском конкурсе «Московские 
мастера». Всего 278 сотрудни-
ков офисов «Мои документы» 
подали заявки на участие 
и боролись за выход в финал. 

— Принять участие и стать 
лучшим в своем деле — пре-
красная мотивация и возмож-
ность проявить себя. Центры 
госуслуг постоянно повыша-
ют качество сервиса и созда-
ют комфортные условия для 
заявителей, а сотрудники 
офисов «Мои документы» уже 
давно стали лицом качествен-
ного сервиса в Москве, — от-
метила заместитель директо-
ра по работе с персоналом 
центров госуслуг города Мо-
сквы Елена Синельникова.
Лучшей в своей профессии 
стала старший специалист 
центра государственных ус-
луг района Куркино 47-летняя 
Ирина Трифонова. Она рабо-
тает в этом офисе с 2019 года. 
— Я по образованию социо-
лог-экономист, но работала 
несколько лет не по специаль-
ности, а в спортивной журна-
листике, затем в детской боль-
нице в отделе добровольного 

медстрахования. А в 2019 году 
решила кардинально изме-
нить свою жизнь и переехала 
из Санкт-Петербурга в Мо-
скву, — рассказала она. 
Ирина Леонидовна подели-
лась, что ей всегда нравилось 
работать с людьми — именно 
поэтому центры госуслуг ока-
зались работой ее мечты. 
— Здесь я каждый день обща-
юсь с заявителями и, самое 
главное, могу помочь людям 
в самых разных ситуациях, да-
же нестандартных, — отмети-
ла победитель конкурса. 
К слову, во время пандемии 
коронавируса Ирина Трифо-
нова временно работала в ин-
фекционной клинической 
больнице № 1, помогала в сбо-
ре статистической информа-
ции о пациентах, а в 2022 году 
вернулась в родной центр го-
суслуг района Куркино. 
— Работа у меня, конечно, не-
простая — я веду прием заяви-

телей в окне. Люди приходят 
разные, и ко всем нужно подо-
брать свой ключик, — уточня-
ет она. 
Коллеги Ирину Леонидовну 
называют самым жизнера-
достным сотрудником. Всех 
посетителей центра она 
встречает широкой улыбкой, 
всегда вежлива, а в нужный 
момент, чтобы разрядить об-
становку, может и пошу-
тить — чтобы настроение за-
явителя улучшилось. 
— Если вижу, что человек 
нервничает, стараюсь указать 
ему на положительные сторо-
ны ситуации, — добавила она. 
Общаясь с заявителями, 
Ирина Трифонова всегда 
представляет, что на их месте 
может оказаться ее мама или 
сын. 
— Каждый заслуживает ува-
жительного и внимательно-
го отношения, — подчеркну-
ла она.

В свободное время Ирина 
Трифонова путешествует по 
России, занимается спортом, 
а в скором времени планирует 
обучиться на сомелье. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.sevtsova@vm.ru

Лучший сотрудник 
встречает всех с улыбкой 

В столице про-
шел финал кон-
курса «Москов-
ские мастера» 
среди сотрудни-
ков центров гос-
услуг. Лучшим 
специалистом 
стала Ирина 
Трифонова.

госуслуги

19 июля. Старший специалист центра государственных услуг района Куркино Ирина Трифонова стала победителем конкурса «Московские мастера» в своей профессии. 
Каждому заявителю она улыбается и старается искренне помочь в любой истории, даже сложной и нестандартной. Фото: Наталья Шатохина

Евроазиатская регио-
нальная ассоциация зоо-
парков и аквариумов соз-
дана в 1994 году по ини-
циативе ведущих зоопар-
ков России, стран СНГ 
и Балтии на базе Москов-
ского зоопарка. Сегодня 
она объединяет 95 учреж-
дений из 21 страны. Одна 
из главных функций орга-
низации — сохранение 
редких и исчезающих ви-
дов животных.

справка

ЮЛИАНА СЛАЩЕВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
КИНОСТУДИИ ГОРЬКОГО, ЭКСПЕРТ 
ПРОЕКТА ОТ ИДЕИ ДО ПРЕМЬЕРЫ

«От идеи до премьеры» — это 
отличный старт для тех, кто 
мечтает состояться в инду-
стрии. Мы на киностудии 
в рамках молодежного сооб-
щества Кинокампуса Горького 
помогаем подрастающему по-
колению найти свое место 
в сфере медиа. Но, уверена, 
попасть в кино или увидеть 
свой фильм на большом экра-
не никогда не поздно! Именно 
в этом посодействует конкурс 
«От идеи до премьеры».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Во флагманских центрах 
и приемных отделениях 
20 городских стационаров 
пациентам помогают 
419 специалистов цен-
тров госуслуг. Они реги-
стрируют пациентов, кон-
сультируют сопровожда-
ющих по немедицинским 
вопросам, организуют их 
встречи с врачами и помо-
гают посетителям в разре-
шении нестандартных си-
туаций.

кстати
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Битва за Красногоровку
близится к завершению

Экс-депутата и нацистку 
застрелили во Львове

Заместитель командира 
5-й штурмовой отдельной 
мотострелковой бригады 
«Южной» группировки войск 
с позывным «Мамай» сооб-
щил о том, что операция 
по освобождению Красного-
ровки подходит к логическо-
му завершению.

Однако заместитель команди-
ра бригады добавил, что ВСУ 
не дают людям гуманитарно-
го коридора.
— Обстановка стабильная, но 
она управляемая, соответ-
ственно, напряженная. Слож-
ностью завершения операции 
является большая плотность 
мирного населения, которое 
не выпускают украинские 
подразделения, — отметил 
Мамай. — И, соответственно, 
нанесение огневого пораже-
ния и штурмовые действия 
подразделений требуют осо-
бых хирургических действий, 
чтобы не нанести вреда мир-
ному населению.

Военный эксперт Константин 
Рудьев подчеркнул, что Крас-
ногоровка находится в 40 ми-
нутах от Угледара, около кото-
рого идут тяжелые бои.
— Сейчас армия России про-
должает продвигаться к трассе 
между Угледаром и Констан-
тиновкой в ДНР. Это необходи-
мо для того, чтобы лишить ВСУ 
снабжения. В Красногоров-
ке это сделать получилось, 
и армия Украины там прак-
тически попала в окруже-
ние, — дополнил Константин 
Рудьев.
Он также отметил, что еще 
в декабре, когда ВС РФ освобо-
дили город Марьинку, многие 
думали, что СВО скоро закон-
чится. 
— Но по факту осталось еще 
много городов, которые тре-
буют освобождения, — допол-
нил Рудьев. — Хоть это и при-
близит нас к победе, не стоит 
расслабляться.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Экс-депутат рады Ирина Фа-
рион скончалась в больнице 
после покушения. Неизвест-
ный выстрелил в женщину 
19 июля во Львове. 

Ирина Фарион поступила 
в больницу с ра нением в голо-
ву. Она впала в кому. Медикам 
не удалось ее спасти. 
Фарион была известным на-
ционалистом, открыто и ра-
дикально высказывала русо-
фобские взгляды. 
— Это естественный финал 
для такого человека, — рас-
сказал «ВМ» военный экс-
перт Алексей Кочетков. — Эта 
женщина — продукт еще 
советской эпохи. В 1978 году 
она стала комсомолкой. 
В 1988-м — коммунисткой. 
Она яркий представитель на-
циональной интеллигенции 
в советских республиках. Та-
ких власть выращивала сама. 
Это люди, которые были вос-
питаны на защите своей ис-
ключительности, так как она 

была представительницей 
придуманной титульной на-
ции Украины.
По словам Кочеткова, Фарион 
призывала бить детей, если 
они использовали русский 
язык. Она устраивала рейды 
по детским садам, где оскор-
бляла малышей, если они 
представлялись русскими 
именами. Она говорила: «Ма-
ши и Кати живут в Московии, 
а у нас здесь Оксанки».
— Русофобия выжгла ее изну-
три. Она потеряла человече-
ский облик. Последние годы 
она выступала в том числе да-
же против тех нацистов из Азо-
ва (запрещенная в РФ террори-
стическая организация.  — 
«ВМ»), которые разговарива-
ли на русском языке, называя 
и их мусором, — дополнил Ко-
четков. — Ее неонацистская 
шизофрения приняла крайние 
формы. И такой путь всех при-
водит к закономерному итогу.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Вернувшись после ранения,
продолжил помогать своим

Волонтеры из Северного Ту-
шина собирают гуманитар-
ную помощь для военнослу-
жащих пограничных войск, 
которые охраняют рубежи 
в Брянской области. С ними 
встретился корреспон-
дент «ВМ». 

Руслан Авлеев из Северного 
Тушина пошел на СВО добро-
вольцем, восемь месяцев был 
командиром спецгруппы 
штурмовой разведки. Однако 
после двух ранений весной 
2023 года его комиссовали. 
Вернувшись домой, он про-
должил помогать фронту, но 
уже как основатель волонтер-
ской группы «Москва. По-
мощь фронту». 
— Меня комиссовали из-за 
частичной потери слуха на 
одном ухе и тяжелейшей кон-
тузии. Обговорив со своими 
родными, мы организовали 
сборы гуманитарной помо-
щи, — отметил Авлеев. — Не-
давно со мной связался один 
из моих бывших командиров, 
сейчас он служит на грани-
це. Рассказал, что там до сих 
пор идут столкновения 
с украинскими диверсионно-
разведывательными группа-

ми, а еще пограничников ата-
куют дроны.
Сейчас волонтеры собира-
ют деньги на закупку средств 
радиоэлектронной борьбы 
(РЭБ), которые крайне эффек-
тивны в борьбе с беспилотни-
ками. Еще нужны строймате-
риалы для восстановления 
разрушенных позиций.
— Чтобы нейтрализовывать 
вражеские дроны, требуется 

оборудование, которое в сред-
нем стоит от 400 тысяч руб-
лей. В этот перечень входят 
устройства РЭБ и дроны, — 
дополнил Руслан. 
Авлеев вспомнил случай, ко-
торый произошел весной это-
го года во время погрузки 
гумпомощи. К волонтерам 
подошла бабушка и, узнав, 
что помощь предназначается 
мирному населению Авдеев-
ки, залезла в свою авоську, до-
стала колбасу, хлеб и пере-
дала им. Свой поступок жен-
щина объяснила просто — 
она пережила блокаду Ленин-
града. 
— Помогают абсолютно все, 
в том числе и ветераны бое-
вых действий. Недавно со 
мной связался один крупный 
предприниматель и попросил 
отвезти нашим бойцам груз 
на 8 миллионов рублей. Там 
были коптеры, тепловизоры, 
несколько генераторов, бен-
зопилы и обмундирование, — 
рассказывает Авлеев. — А еще 
мама моего сослуживца, с ко-
торым мы делили кусок хлеба, 
вместе с коллегами регулярно 
помогает материально.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

23 мая. Волонтер Руслан Авлеев с собранной гуманитарной помощью отправляется 
в зону проведения спецоперации

Мимо наблюдательного пункта
не пролетит ни одна птичка

Боец с позывным «Алекс» ро-
дился и вырос в Луганске. Все 
события, начиная с 2014 года, 
он видел своими глазами. Так 
из сборщика и установщика 
мебели он переквалифициро-
вался в стрелка ВС РФ, добро-
вольно пошел в военкомат 
3 марта 2022 года. С тех пор он 
служит в 357-м отдельном ба-
тальоне охраны, исполняя 
обязанности на пункте воз-
душного наблюдения.
— Нельзя оставаться в сторо-
не в такой важный для нашей 
страны период. Много моих 
друзей добровольно пошли 
служить, я тоже не мог сидеть 
сложа руки, — рассказывает 
«Алекс».
Сейчас он несет службу на 
блокпосту. Они необходимы 
для осуществления контроль-
но-пропускного режима 
транспорта, отражения напа-
дения противника и недопу-
щения проникновения его на 
узловые участки дорог. Также 
на блокпосту проверяют, что-
бы никто незаконно не пере-
возил оружие, боеприпасы 
или взрывчатку. 
От непрерывного поражения 
дронов противника у автомата 
«Алекса» начала стираться на-
резка ствола. За последние 
полгода его блокпостом было 
уничтожено 344 дрона против-
ника различных моделей, на-
чиная от FPV-дронов-ками кад-
зе и заканчивая «крылатыми». 
Личный рекорд «Алекса» — де-
вять дронов за один день. 

— Я слежу за небом. Опреде-
ляю, где летит коптер, откуда 
и в каком направлении. Опо-
вещаю все остальные посты 
и ближайшие подразделения, 
чтобы минимизировать пред-
полагаемый урон и оператив-
но поразить «птичку», — гово-
рит «Алекс». — Дрон слышно 
в радиусе километра, когда он 
подлетает, это очень мерзкий 
звук. Еще у нас есть аппарату-
ра, которая засекает сигнал 
и передает картинку с дрона 
противника. По ней можно 
определить, куда он летит, че-
рез какое время его будет вид-
но, гонится он за кем-то или 
просто просматривает посад-
ку в поисках техники.
По его словам, лучше всего 
сбивать дроны из автомата, 
используя механический при-
цел. Любая оптика ограничи-
вает обзор, а это очень опас-
но, особенно когда дронов не-
сколько — один из них может 
облететь сбоку. С «открытым» 
прицелом это спокойно мож-
но заметить. Также, для того 
чтобы уничтожить «птичку» 
противника, иногда хватает 
одной пули, а в других случаях 
300 патронов мало. Все зави-
сит от опыта оператора про-
тивника.
— Если операторы опытные, 
то 90 процентов, что дрон уй-
дет. Когда мы его засекаем 
и начинаем вести, то видим 
подразделение, запустившее 
аппарат, и даже позывной 
оператора. То есть мы уже зна-

ем, кто к нам летит, новичок 
или опытный. Вражеские дро-
ны несут разную нагрузку — 
от гранат до самодельных бое-
припасов разной мощности. 
Есть специально сделанные 
для поражения техники: две 
штуки — и танка не будет. 
Главное в работе «Алекса» — 
это внимательность. Против-
ник идет на различные хитро-
сти, которые сразу очень тяже-
ло заметить. Он знает, что ему 
не пролететь мимо блокпоста, 
поэтому облетает его, соответ-
ственно, тратит на это почти 
весь заряд аккумулятора. При-

земляет дрон на возвышен-
ность возле дороги, оставляя 
в работе только камеру, и вы-
жидает цель. С такими уловка-
ми наблюдательному пункту 
помогает бороться спецобору-
дование, которое засекает 
противника в большом радиу-
се. Потом волновым воздей-
ствием выключает камеру бес-
пилотника, останавливает 
двигатель и затем взрывает 
аккумулятор.
За время участия в специаль-
ной военной операции 
«Алекс» не только сбивал вэ-
эсэушные дроны: однажды он 

вместе с товарищами задер-
жал корректировщика.
— Мы стояли на посту, на дру-
гом направлении. Нам посту-
пила наводка, что через нас 
может проехать корректиров-
щик на определенной маши-
не. Мы его обнаружили, за-
хватили. Им оказался 76-лет-
ний дедушка, — рассказывает 
«Алекс». Как оказалось, он 
корректировал минометы 
противника, которые наноси-
ли удары по больницам и шко-
лам. Сам дедушка при этом 
был одет в робу священнослу-
жителя.

Военкор «ВМ» лейтенант Марат 
Чернышов продолжает работу 
в зоне СВО. Он встретился с бой-
цом «Алексом», который служит 
на пункте воздушного наблюдения. 

20 июля. Боец с позывным «Алекс» несет службу на пункте воздушного наблюдения. Фото: Марат Чернышов

новости спецоперации

Два населенных пункта перешли под контроль 
российских военнослужащих
Подразделения группировки войск «Запад» в результате 
успешных действий за сутки освободили Песчаное Ниж-
нее в Харьковской области и Розовку в Луганской Народ-
ной Республике. Об этом сообщили в Министерстве обо-
роны России. В ведомстве уточнили, что российские воен-
ные заняли более выгодные позиции.
■
Ликвидировали два вражеских эшелона
Российские бойцы ударом оперативно-тактического ра-
кетного комплекса (ОТРК) «Искандер-М» уничтожили два 
воинских эшелона — в каждом по 20 платформ, с личным 
составом и военной техникой ВСУ в районе Барвенково 
Донецкой Народной Республики, об этом сообщили в Ми-
нистерстве обороны России.
— Уничтожены до 240 боевиков ВСУ и более 60 единиц 
военной техники, в том числе 14 бронеавтомобилей 
MaxxPro производства США, 10 боевых бронированных 
машин Senator канадского производства, 7 бронетран-
спортеров, 2 боевые разведывательные машины, 5 брони-
рованных ремонтно-эвакуационных машин и более 
20 единиц грузовой автомобильной техники, — сообщили 
в Министерстве обороны России.
■
Продвинулись вперед, уничтожили технику 
иностранного производства
Подразделения группировки войск «Север» успешно про-
двинулись вперед в районах Тихое, Циркуны, Казачья Ло-
пань, Липцы, Волчанск, Жовтневое и Старица Харьков-
ской области. Об этом заявил официальный представи-
тель Минобороны России генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков. 
—Отразили четыре контратаки подразделений 92-й штур-
мовой, 23-й механизированной бригад ВСУ и 36-й бригады 
морской пехоты, — сообщил Игорь Конашенков. — Потери 
противника составили до 145 военнослужащих, три авто-
мобиля, две 155-мм гаубицы М777 производства США, 
152-мм орудие Д-20, две 122-мм гаубицы Д-30, а также 
128-мм установка реактивной системы залпового огня 
RAK-SA-12 хорватского производства. 
■
Украинские власти задумались 
о мирном разрешении конфликта 
Мэр Киева Виталий Кличко считает, что на Украине нужно 
провести референдум по вопросу заключения мира и соз-
дать правительство национального единства. Он подчер-
кнул, что Владимиру Зеленскому придется продолжать 
войну с новыми жертвами ВСУ и разрушениями или рас-
смотреть территориальный компромисс, предложенный 
Москвой.
■
Радикалы обсуждали стрельбу по гражданским
Штурмовики 5-й отдельной мотострелковой бригады 
ВС РФ организовали радиоперехват переговоров подраз-
делений ВСУ. Бойцы выявили, как украинские военные 
обсуждают стрельбу по мирным жителям Красногоровки 
в Донецкой Народной Республике.
■
Белгородцы пострадали из-за ударов противника
За сутки девять человек получили ранения в результате 
обстрелов боевиками ВСУ Шебекина Белгородской обла-
сти, одна пострадавшая женщина находится в реанима-
ции в тяжелом состоянии. Об этом сообщил губернатор 
региона Вячеслав Гладков. Также позже он добавил, 
что вчера ВСУ обстреляли еще четыре населенных пункта 
Белгородской области, в результате атак пострадали 
два человека.

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

«Алекс» не только сбивает 
дроны. Однажды он эва-
куировал двух военнослу-
жащих из горящего авто-
мобиля. «Алекс» был 
награжден медалью 
Министерства обороны 
Российской Федерации 
«Запомощь в бою». А до-
ма военнослужащего
с нетерпением ждет се-
мья — жена и дети. 

кстати

Сбитый беспилотник мог 
выдать врагу локацию солдат
«Воевать за Родину, семью, 
друзей», — так 25-летний 
участник спецоперации Ни-
колай Прохоров (фамилия 
изменена. — «ВМ») объясня-
ет мотивы наших мужчин 
сражаться на передовой, 
чтобы давать уверенный 
отпор боевикам киевского 
режима. Боец решил после-
довать примеру товарищей, 
поэтому подписал контракт 
с Министерством обороны 
России. Об этом он и расска-
зал корреспонденту «ВМ».

На передовую Николай Про-
хоров отправился в июне про-
шлого года. По зову крови 
и идеологическим причинам. 
— Я из военной династии: 
отец, дед, прадед и другие 
предки служили в армии, — 
говорит боец. — Если до 2022 
года я мог себе позволить за-
ниматься ремонтом электро-
ники и бытовой техники, то 
после объявления спецопера-
ции посчитал долгом и за 
честь продолжить военную 
династию.
Еще одна причина, по кото-
рой молодой человек ушел на 
фронт, — это непреодолимое 
желание стать частью миро-
вой истории. 
— Важно понимать контекст 
вооруженного конфликта: 
сейчас наши бойцы сражают-
ся не просто против украин-
ских националистов, а бо-
рются с одурманенными за-
падной пропагандой ради-
кальными формированиями 
вооруженных сил Украины, 
которые регулярно поддер-
живает НАТО, — рассуждает 
военнослужащий Николай 
Прохоров.
Молодой человек не стал 
скрывать от родителей свое 
решение отправиться в зону 
специальной военной опера-
ции. Николай был уверен, что 
близкие обязательно его под-
держат, хотя и будут сильно 
переживать.
— Отец даже помогал мне со 
сбором необходимых доку-
ментов, — вспоминает Нико-
лай Прохоров. — А те, кто был 
не согласен с моим решением, 
меня не отговаривали. Пото-

му что в этом все равно не бы-
ло бы никакого смысла. Ведь 
если я решил что-то, то так 
оно и будет.
Николая отправили выпол-
нять задачи на херсонское на-
правление в зоне специаль-
ной военной операции. Моло-
дой человек подчеркивает, 
что довольно быстро адапти-
ровался к условиям боевых 
действий.
— Если честно, то у меня нет 
профессионального военного 
образования, но, поскольку 
я из династии военнослужа-
щих, с детства умею обра-
щаться с оружием, — расска-
зывает Николай Прохоров. — 
Еще много полезных для себя 
знаний получил в кадетском 
классе, а также на срочной 
службе.
Хотя со временем необходимо 
было привыкнуть к характеру 
боевых действий на передо-
вой, не скрывает военнослу-
жащий.
— Какой-то период над нами 
постоянно летали украинские 
дроны, причем ночью. Их за-
пускали не со стороны Дне-
пра, а из освобожденных рос-
сийскими войсками населен-
ных пунктов, — рассказывает 
Николай Прохоров. — Мы их 
не сбивали, потому что таким 
образом могли привлечь к се-
бе внимание украинских на-
ционалистов, выдать наше 
местоположение. Более того, 
беспилотные летательные ап-
параты, которые запускали 
в нашу сторону, несли на себе 
несколько мин. Одной такой 
мины хватило бы, чтобы про-
бить метр земли и даже унич-
тожить землянку со всеми 
людьми, которые в ней нахо-
дятся.
Несмотря на сложности, с ко-
торыми наши военнослужа-
щие сталкиваются, находясь 
в зоне спецоперации, все они 
настроены весьма решитель-
но, потому что понимают, ра-
ди чего сейчас находятся на 
передовой и против кого сра-
жаются.
— Бойцы знают, в чем заклю-
чается опасность нашего про-
тивника, — подчеркивает Ни-
колай. — Осознают, что сей-

час мы воюем с такими же, 
как и мы, русскими, только 
зараженными культурой За-
пада. 
А справедливее было бы ска-
зать — откровенной русофо-
бией, которую американцы 
несколько десятилетий про-
пагандировали среди русско-
язычных граждан, когда-то 
назвавших себя украинцами. 
Власти «незалежной», кото-
рым Россия всегда протягива-
ла руку помощи, пошли на по-
воду у англосаксов, чтобы со-
вершить один из самых глу-
боких ударов в сторону 
русских — предательство, на-
рушив все основы доверия 
и уважения, на которых были 
построены дружба и деловые 
отношения. Важно, что это 
люди, последователи киев-
ского режима, которые знают 
русский язык, учились в на-
ших школах, университетах. 
Понимают наш менталитет! 
Поэтому эти предатели для 
нас опасны. Получится ли их 
когда-то простить?
— С этим осознанием наши 
мужчины и отправляются на 
фронт, — говорит Николай 
Прохоров. — Они идут вое-
вать за Родину, семью и дру-
зей, которым хотят обеспе-
чить и сохранить мирное небо 
над головой.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

важно
Скоро волонтерская 
группа «Москва. По-
мощь фронту» откроет 
благотворительный 
фонд «Сильные духом», 
который будет оказы-
вать содействие дей-
ствующим бойцам, вете-
ранам боевых действий, 
раненым, находящимся 
в госпиталях, и мирному 
населению, пострадав-
шему от атак украинских 
военных. Будут органи-
зованы денежные сборы 
и закупка необходимых 
средств. 

Подписать контракт с Ми-
нистерством обороны Рос-
сии для отправки на СВО 
можно в Едином пункте 
отбора на военную службу 
по адресу: улица Яблочко-
ва, дом 5, строение 1 (по-
близости от станций метро 
«Дмитровская» и «Тими-
рязевская»). Все меропри-
ятия с кандидатами прохо-
дят по принципу «одного 
окна» на территории этого 
здания. Логистика проду-
мана с учетом пожеланий 
тех, кто уже был на кон-
тракте.

справка
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вью с Такером Карлсоном говорил президент 
России Владимир Путин. В США много говорят 
о свободе, демократии, но это только пустые 
слова, сотрясание воздуха. А на самом деле во 
всех сферах жизни — от торговли до полити-
ки — довлеет пропаганда. Думай, но только так, 
как надо, и никак иначе. Делай, но только то, 
что тебе сказали. Когда начинаешь понимать 
это, становится не по себе. 
Но и у нас есть люди, не согласные с таким под-
ходом. Я люблю свою семью и своих друзей. Но 
надеюсь, что когда-нибудь они тоже приедут 

Привет, Уилл! Насколько я знаю, ты из Бостона — 
колыбели американской революции? Как ты, 
проделав путь через половину планеты, оказался 
здесь?
Все верно, из Бостона. Около десяти лет я слу-
жил в американских ВВС. Я был техником-сер-
жантом. У себя на родине я занимался полити-
кой на местном уровне, был членом городского 
совета. Местное самоуправление у нас очень 
развито — оно занимается решением проблем 
школ, пожарных частей, отделений полиции 
и т.д. Но вот то, что происходит у нас во внеш-
ней политике… Иногда просто хочется сказать: 
«О мой бог, почему вы приняли то или иное ре-
шение?» Я всегда был очень активным моло-
дым человеком, воевал в Афганистане, потом 
занялся политикой, старался как-то изменить 
мир к лучшему. Нет, в теории я мог бы сидеть 
и ничего не делать, как многие другие. Но я, на-
пример, был единственным в нашем совете, 
кто не стал голосовать за закон о разрешении 
детям менять пол. Вы представьте: они еще не 
могут водить машину, голосовать, курить, даже 
покупать алкоголь. Но при этом уже могут сме-
нить пол, если это взбредет им в голову. Это же 
самое настоящее безумие! Когда смотришь на 
консервативную Россию, где такое невозмож-
но, на ее взвешенную и логичную политику, по-
нимаешь разницу. При этом к России относятся 
очень несправедливо! Я сказал, что собираюсь 
приехать сюда, и вот я здесь. И мне это нравит-
ся, я очень доволен этим решением.
Как давно ты в России?
Я приехал только в начале января. Немного по-
был в Москве и потом через Ростов приехал 
в ДНР. Ваша столица — это прекрасный город, 
я был просто поражен. На самом деле у меня не-
забываемые впечатления. Мне было сложно 
представить, как современные люди могут при-
выкнуть к войне, к ее ужасам. У моего товари-
ща — он из Кореи — есть квартира в Донецке 
(надеюсь, я со временем тоже приобрету тут 
свое жилье). И прямо напротив его дома, в не-
скольких десятках метров, через улицу, снаряд 
попал в здание и разрушил его. Поймите, у меня 
есть боевой опыт — как я уже говорил, мне до-

велось повоевать в Афганистане, и товарищей 
я там терял. Но пока ты своими глазами не уви-
дишь, как все это происходит, как снаряды сно-
сят мирные дома и гибнут люди, ты не пой-
мешь, что такое война. Да, можно прочитать 
новости о войне в «Телеграме» или «Твиттере». 
Но пока ты не увидишь собственными глазами 
развороченную снарядом машину в центре го-
рода и как мимо нее мамы с детьми и пожилые 
женщины спокойно идут в магазин (это было 
пару недель назад), пока не узнаешь, что здесь 
каждый день переживают самые простые, 
обыкновенные люди, ты вряд ли поймешь, по-
чему мы решили постараться остановить это, 
защитить людей, которые просто хотят жить 
так, как им нравится. Я никак не могу понять, 
почему украинцы стреляют по мирному городу, 
по улицам, где нет никаких военных целей? На-
деюсь, нам скоро удастся это прекратить. 
Ты уже был на фронте, на боевых заданиях?
За то время, пока я нахожусь здесь, уже дважды 
был на боевых заданиях на линии фронта в со-
ставе своего подразделения. И мне очень нра-
вится, что масса людей помогают у вас воен-
ным. Поверьте, это очень круто и важно. 
Я пытаюсь учить русский язык, но он очень 
сложный. У меня в батальоне есть учитель — 
она отлично знает английский и испанский. Не 
буду называть ее имя, но она замечательная. 
И мы по часу каждый день занимаемся с ней. 
Некоторые слова я уже понимаю: например, 
понедельник, вторник, среда, четверг, спасибо, 
круто (говорит по-русски. — «ВМ»).
Как твои друзья и родные отнеслись к твоему ре-
шению поехать воевать за Россию?
Ну, могу сказать, что они были очень счастли-
вы. Мои родители в принципе не очень полити-
зированы. Но радует, что я их все-таки смогу 
увидеть, потому что у них есть гражданство еще 
одной страны, кроме Соединенных Штатов, ку-
да они иногда ездят отдыхать. 
Ну а насчет друзей — мои знакомые по армии 
и политической деятельности тоже не были 
в восторге от моих планов. И они хотели бы, 
чтобы кто-нибудь сказал мне: «Знаешь, Уилл, 
я уважаю твое решение. Я бы хотел, чтобы ты 
поговорил со мной. Я бы попытался отгово-
рить тебя от этого». Но именно поэтому я и не 
стал с ними это обсуждать. То есть были такие, 
которые сказали, что уважают мое решение 
уехать в Россию, были другие, которые меня не 
поняли… 
Поймите, мои друзья, да и в целом, думаю, поч-
ти все американцы живут как будто в пузыре. 
Многие люди даже не пытаются найти альтер-
нативные источники информации, смотрят 
и слушают то, что навязывает им пропаганда. 
А кто бы что ни говорил, именно Соединенные 
Штаты — мировые лидеры в области пропаган-
ды. Об этом, кстати, в своем последнем интер-

В части, воюющие в зоне СВО, прибывают добровольцы со всего мира, разделяющие идеи Русского мира и готовые за них сражаться. Недавно 
ряды одного из добровольческих подразделений ВС РФ пополнил необычный новобранец — бывший сержант американской армии родом 
из Бостона Уилл Пуэлло. Спецкору «ВМ» удалось пообщаться с ним.

Январь 2024 года. Донецкая Народная Республика. Доброволец Уилл Пуэлло в российской военной форме

Американский доброволец Уилл «Коготь» Пуэлло: Уже чувствую себя немного русским

Здесь вам не Мордор

Постараюсь 
рассказать 
о происходящем 
здесь людям 
в Соединенных 
Штатах 

ТОЛЬКО 
У НАС

История с выступлением в канадском пар-
ламенте эсэсовца Ярослава Гунько получи-
ла серьезное продолжение. Западные СМИ 
в основной своей массе умолчали о том, 
что этот «ветеран борьбы с русской агресси-
ей» воевал в составе дивизии СС «Галичи-
на», личный состав которой признан винов-
ным в военных преступлениях, в частности 
в массовых убийствах евреев и поляков 
в годы Великой Отечественной войны. Пос-
ле того, как скандал все-таки разгорелся, 
пригласивший его на трибуну спикер пала-
ты общин Канады Энтони Рота был вынуж-
ден подать в отставку. Впрочем, в ответ 
на запрос российской стороны о выдаче во-
енного преступника Гунько канадский мин-
юст ответил отказом. Западные чиновники 
сослались на отсутствие договора об экс-
традиции между нашими странами. 

кстати

Так что вы через несколько лет вполне можете 
увидеть, как американское общество погружа-
ется в бездну хаоса и анархии, когда люди с ору-
жием в руках будут просто пытаться защитить 
свои семьи. Знаете, это почти как в кино, 
в фильмах-антиутопиях. Я действительно ду-
маю, что это возможно. И все это из-за наших 
глупых политиков, которые создали ситуацию, 
которую они не смогут изменить. Да и, честно 
говоря, они не хотят ее исправлять, потому что, 
если это сделать, ты сразу станешь «плохим 
парнем» для очень многих влиятельных и бога-
тых людей…
А что ты скажешь об известном американском 
движении BLM?
Это тоже часть большого шоу. Ну, во-первых, 
руководители этого движения глубоко коррум-
пированы. Их обвиняли в мошенничестве, ког-
да поймали на том, что они тратят миллионы 
долларов на покупку особняков, дорогих авто-
мобилей и прочих предметов роскоши. 
И да, я скажу вам не самую популярную вещь 
в американском обществе, но они самые насто-
ящие расисты. Только это черный расизм по от-
ношению к белым людям. Они просто раздува-
ют из мухи слона и собирают деньги. Знаете, для 
них это действительно бизнес. Это движение — 
один из способов разделить, расколоть амери-
канское общество. Оно используется для созда-
ния ненависти, дробления, повышения уровня 
фракционности. Наши политики действуют 
так: нам нужны черные люди здесь, а тут  — бе-
лые, а в этом квартале — латиноамериканцы. 
Они, по заветам Цезаря, разделяют и властвуют. 
И это очень плохо. То есть резюмирую: Black 
Lives Matter — это проблема Америки. Они сжи-
гают свои собственные города. Они сеют нена-
висть и нетерпимость. Они разрушают нацию. 
Но это Америка 2024 года. И знаете, это ужасно.
Ты стараешься рассказать своим знакомым 
из США правду о происходящем здесь?
Я думаю о том, чтобы завести собственный те-
леграм-канал. Чтобы показать не только моим 
друзьям, но и другим людям, что на самом деле 
тут происходит. Сегодняшние американские 
СМИ — как кривое зеркало, орудие пропаган-
ды. Они не показывают обстрелы Донецка или 
Белгорода. Я был крайне удивлен, что они вы-
пустили сюжеты и статьи о самолете с украин-
скими пленными, сбитом ВСУ. Знаете, не ожи-
дал, что они покажут это. Эти новости висели 
на главных страницах сайтов в течение дня. 
А потом, когда стало появляться больше инфор-
мации, они оттуда просто исчезли. И с сайтов 
тоже. 
Война там показывается очень однобоко, ведь 
на кону стоят миллиарды долларов. Мы видим 
нациста, который приходит в канадский парла-
мент и которому аплодируют. Но в Америке ни-
кто об этом не говорит. А ведь на трибуне стоял 
чертов палач, каратель. И депутаты ему хлопа-
ли! Так что постараюсь рассказать правду о про-
исходящем здесь людям в Америке. Но пойми-
те, что сейчас я очень сосредоточен на своей 
работе. Мне здесь хорошо. Я хочу делать то, что 
мне положено: находить цели, уничтожать их 
и вносить таким образом свой вклад в специ-
альную военную операцию. 
Как тебя встретили новые боевые товарищи? 
Вы имеете в виду, когда я приехал сюда? Могу 
сказать, это очень хорошие люди. У нас по-
настоящему интернациональное подразделе-
ние: есть кореец, японец, а также целый колум-
бийский отряд. Я могу сказать только хорошее 
об этих людях. Они очень образованны. У меня 
нет проблем с общением. Знаете, некоторые из 
них моего возраста. Некоторые из них моложе. 
Некоторые старше. Ну и основу подразделения, 
конечно, составляют русские. Но я бы сказал, 
что около 75 процентов из них очень хорошо 
говорят по-английски. Я говорю об идеальном 
английском. Когда мы впервые начали разгова-
ривать, я почувствовал, как будто вернулся 
в свое подразделение в Афганистане. Мне при-
ятно с ними работать. 
Как появился твой позывной — «Коготь»?
В армии США позывные не используются со-
всем. Вместо этого звание и фамилия. Ну, на-
пример, рядовой Джонсон или техник-сер-
жант Пуэлло. Мне очень понравилась русская 
кухня, особенно пельмени. И я сначала думал 
о том, чтобы назваться «Пельменем» или 
«Окрошкой». Но товарищи сказали: «Нет, нет, 
нет, не делай этого! Надо что-то другое!» Так 
я и стал «Когтем». 

сюда, посмотрят на прекрасную Москву и зада-
дут себе вопрос: «А может быть, я хочу здесь 
остаться?» Они сразу поймут, что здесь вовсе 
никакой не Мордор, как часто рисуют Россию 
западные СМИ. Мой русский ужасен (хотя я, как 
уже говорил, работаю над этим). И когда я при-
летел в Москву, я встретил самых дружелюбных, 
добрых, открытых людей в своей жизни. Они 
старались мне помочь. И многие из них, кстати, 
очень неплохо говорили на английском языке. 
Может быть, и не идеальном, но я мог понять их, 
а они — меня. И это самое главное. 
Чувствуешь себя немного русским?
Мне иногда кажется, что русский — это не на-
циональность. И что я понимаю, что такое быть 
русским. Я понимаю, против чего вы боретесь, 
и поддерживаю вас. И, наверное, все-таки уже 
чувствую себя немного русским. И вы, ребята, 
принимаете меня, так что спасибо вам.
Возможно ли сегодня вооруженное противостоя-
ние между штатами, как это было 150 лет назад?
Некоторые наши парни спрашивали меня о си-
туации в Техасе и губернаторе Эбботе, который 
с помощью войск национальной гвардии пере-
крывал границу для нелегальных мигрантов 
и выдворял оттуда федеральных погранични-
ков. Все-таки я, как ни крути, американец. 
И знаю, что вся американская политическая 
система напоминает огромное бесконечное 
телешоу, которое продолжается уже сотни лет. 
И история с «восстанием» техасского губерна-
тора — лишь один из ее бесконечных эпизодов, 
очередная гонка за рейтингами. Теоретически 

противостояние, наверное, возможно. Но толь-
ко не там, где разворачивается очередная серия 
политического шоу под названием «американ-
ская политика». Губернатор Техаса никогда бы 
не сделал ничего подобного. Он, как и осталь-
ные участники шоу, может только кричать 
с трибун. Если конфликт и начнется, то не там, 
где люди этого ожидают. Просто сегодня мно-
гие в Соединенных Штатах даже не понимают 
масштабов проблем своей страны. Причем, 
я уверен, эти проблемы зашли так далеко, что 
исправить их попросту невозможно. 
О каких проблемах ты говоришь?
Государственный долг США готовится перева-
лить за 40 триллионов долларов. И сейчас я не 
вижу способов, как можно было бы решить эту 
проблему (хотя, уверен, еще несколько лет на-
зад сделать это возможность была). Сейчас же 
понятно, что рано или поздно эта бомба замед-
ленного действия взорвется. Причем скорее 
рано, чем поздно, потому что американские по-
литики хотят начать войну с Ираном, а теперь 
еще и с Китаем из-за Тайваня. А ведь все это сто-
ит огромных денег. А теперь давайте вспом-
ним — я читал такую статистику, — что на од-
ного американца в среднем приходится по 
30 единиц огнестрельного оружия. Знаете, ес-
ли случится какой-то коллапс в функциониро-
вании правительства, если начнется серьезный 
экономический кризис в стиле Великой депрес-
сии, то беды не избежать. Это просто рецепт 
катастрофы. Особенно при учете современного 
развития технологий. 

В ТЕМУ

Президент России Владимир Путин предо-
ставил российское гражданство участнику 
СВО сербу Александру Йокичу. Указ о при-
нятии в гражданство РФ 21-летнего мужчи-
ны был опубликован на портале официаль-
ной информации. В указе говорится, что 
в гражданство РФ переходит «Йокич Алек-
сандр, родившийся 26 января 2003 года 
в Сербии». Также Госдума уже направила 
запросы для предоставления российского 
гражданства добровольцу из Сербии Сте-
фану Крнетичу, который воюет на россий-
ской стороне в зоне спецоперации.

АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
Заместитель главного 
редактора
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Героические битвы прошлого 
ожили на глазах у зрителей

Вот пограничный столб СССР, 
такой же, как в том далеком 
июне 1941 года. Рядом  укре-
пленные окопы, похожие на 
те, что копали когда-то под 
Москвой. Там блиндаж, где 
шуршит под иглой пластинка 
с записью песни «Солдат — 
всегда солдат» в исполнении 
Ансамбля имени Александро-
ва. Возникающие на пути ло-
кации постепенно склоняют 
к мысли, что путешествия во 
времени все же возможны. 
Ощущения становятся еще бо-
лее реалистичными с прибли-
жением звуков боя. 
— Здесь уже следует переоб-
уться, — встречает «ВМ» боец 
партизанского отряда Игорь 
Комишкостельский — он же 
артист-реконструктор Игорь 
Васильев. 
Для полного погружения 
в исторические события важ-
но научиться правильно на-
матывать портянки. Так, что-
бы и двадцатикилометровый 
марш-бросок был не страшен. 
Ну а пока набирает ход желез-
нодорожный состав, вместе 
с другими «бойцами» можно 
рискнуть отправиться на пере-
довую. В открытых дверях те-
плушки одна картинка сменя-
ет другую: промелькнула дере-
венька, по сельской дороге 
дружно марширует «царица 
полей», пехота, 37-миллими-

тровую зенитку бойцы осво-
бождают от защитных чехлов. 
И вдруг — ба-бах! — из леса на 
примыкающее к станции поле 
выдвигаются фашистские «Ти-
гры». Следующий выстрел ос-
лепляет пассажиров поезда...
— Готовьсь к бою! — неожи-
данно командует Игорь. — Так 
начинается наш иммерсив-
ный отрывок спектакля. А ки-
но, которое вы только что ви-
дели, было снято специально 
для этого фестиваля. 
Да... Если бы не это объясне-
ние реконструктора, впору 
было бы уже хвататься за ору-
жие, тем более в теплушке его 
предусмотрительно заготови-
ли — винтовку Мосина образ-

ца 1939 года, самозарядный 
карабин Симонова и два пи-
столета-пулемета Шпагина — 
знаменитых ППШ. Еще один 
«оглушительный взрыв», и на-
ступает очередь следующего 
акта театрального действия. 
В соседнем вагоне оказывает-
ся передвижной госпиталь, 
в котором перевязку ранено-
му делает медсестра — актри-
са-реконструктор Анастасия 
Талагаева. 
— У меня собирательный об-
раз. В основу его создания лег-
ли истории, найденные в со-
хранившихся письмах солдат 
и медицинских работников, 
трудившихся на фронтах. На-
пример, был широко известен 

военно-санитарный поезд 
№ 312, который считался об-
разцовым, его всегда отправ-
ляли на первую линию без 
промедления, — говорит Ана-
стасия. 
Пусть не стреляет здесь леген-
дарный танк Т-34, но товарищ 
прапорщик, он же — актер те-
атра и кино Максим Сотни-
ков, готов описать все его пре-
имущества перед немецкими 
танками той же поры.
— Обратите внимание на кон-
фигурацию  этой модели вы-
пуска 1942 года. Передняя 
часть корпуса стала неуязви-
мой для снарядов врага из-за  
появившегося скоса. А облег-
ченная броня этого танка по-

могала развивать к тому же 
высокую скорость, —  расска-
зывает Максим и предлагает 
даже заглянуть в смотровую 
щель боевой машины.  
Не запрещается также при-
сесть в металлические танко-
вые кресла. Каждое «взятие» 
плацдарма, исследование сле-
дующей выставочной лока-
ции, несет новые открытия. 
В планах руководителей му-
зея — не останавливаться на 
достигнутом. Уже с начала 
учебного года Музей «Г.О.Р.А.» 
готовится проводить военно-
спортивные игры «Зарница» 
для кадетских классов.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Театр привлекает молодежную аудиторию
20 июля в Театре на Таганке 
состоялся сбор труппы. 
Актеры поделились с «ВМ» 
ожиданиями перед 61-м 
театральным сезоном.

Пока еще пустой зал посте-
пенно наполнялся людьми: 
но не зрителями, как обычно, 
а актерами. Под аплодисмен-
ты артистов директор Театра 
на Таганке Ирина Апекси-
мова рассказала о планах 
труппы.
— Наш прошедший сезон был 
очень плодотворным, ярким, 
разнообразным. В этом году 
мы не будем гнаться за коли-
чеством, в лучшем случае — 
только за качеством, — отме-
тила директор театра. — В те-
атре появилась прекрасная 
«молодая кровь». В труппу 
с этого сезона приняты моло-
дые актеры Евгения Мугай-
ских, Ксения Галибина, Алла 
Азимова, Эльдар Данильчик, 
Всеволод Кремер и режиссер 
Эдгар Закарян, — рассказала 
Ирина Апексимова. — Новый 
проект «Творческий кла-
стер — театральная среда» бу-
дет направлен на привлече-
ние внимания, интереса мо-

лодой аудитории из абсолют-
но разных социальных групп. 
А к 80-летию Победы мы сы-
граем три спектакля: «Мой 
бедный Марат», «Эшелон» 
и большой концерт «Память 
41–45».
Радостные приветствия арти-
стов озаряли полумрак фойе. 
Актер Павел Левкин расска-
зал об одном из необычных 
проектов, за которые возь-

мутся режиссеры после летне-
го перерыва.
— Я сыграю в премьерном для 
нас спектакле «Желтая стре-
ла» (по повести Виктора Пе-
левина.  — «ВМ»), постанов-
щиком и хореографом станет 
Анна Закусова, — поделился 
Павел Левкин. — Интерпрета-
ции литературных произведе-
ний Пелевина можно увидеть 
не только на экране, но и на 

сцене театра еще при жизни 
автора. Это говорит о заслу-
женном признании. Поэтому 
работа с его творчеством ин-
тересна и актерам, и публике.
Один из главных аспектов 
работы Театра на Таганке 
сегодня — взаимодействие 
с молодежью, отметил Павел 
Левкин.
— Как и в прошлом сезоне, 
и вообще в последние годы, бе-

рем курс на новое поколение: 
привлечение юных зрителей, 
работа с молодыми режиссера-
ми, актерами, — рассказал ар-
тист. — Это попытка создать 
театр, который находится 
«здесь и сейчас», поиск инте-
ресной темы для диалога. Ду-
маю, это правильное направ-
ление развития.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

20 июля. Директор Театра на Таганке Ирина Апексимова во время сбора труппы

Иностранный журналист-шпион 
получил приличный срок
Свердловский областной суд 
приговорил сотрудника мо-
сковского бюро издания 
The Wall Street Journal, граж-
данина США Эвана Гершко-
вича к 16 годам колонии 
строгого режима.

Американца признали вино-
вным по статье 276 Уголовно-
го кодекса России — шпио-
наж. Приговор пока не всту-
пил в законную силу и может 
быть обжалован сторонами 
в течение 15 суток со дня по-
становления, сказали в пресс-
службе Свердловского област-
ного суда. С иностранного 
журналиста взыскали 6,7 ты-
сячи рублей в качестве про-
цессуальных издержек. 
Вещественные доказатель-
ства, а именно пять оптиче-
ских дисков, материалы ин-
формационного обеспечения 

в трех конвертах, суд опреде-
лил хранить при уголовном 
деле. Мобильный телефон 
и бумажный блокнот Гершко-
вича — уничтожить, журна-
листское удостоверение пере-
дать корреспонденту, а при 
невостребовании — хранить 
при деле.
В пресс-службе Свердловско-
го областного суда добавили, 
что подсудимый не признал 
вину.
— Однако совокупности пред-
ставленных суду доказа-
тельств оказалось достаточно 
для постановления обвини-
тельного приговора, — отме-
тили в суде.
После оглашения пригово-
ра журналисту его адвокаты 
не стали разговаривать 
с прессой.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

АНДРЕЙ БАТУРИН
ДИРЕКТОР ФИЛИАЛА МУЗЕЯ ПОБЕДЫ, 
МУЗЕЯ Г.О.Р.А.

Наш музей оживает с помо-
щью актеров-реконструкто-
ров. Вместе с концертными 
номерами для наших экскур-
сантов впервые представлены 
иммерсивные постановки. 
По духу и по событиям мы вос-
создаем все четыре года Ве-
ликой Отечественной войны. 
Реконструкторы также расска-
зывают на конкретных приме-
рах об уникальной советской 
военной технике. Такие меро-
приятия оставляют больше 
впечатлений.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в филиале 
Музея Победы, 
на площадке 
Музея «Г.О.Р.А.» 
впервые прошел 
фестиваль им-
мерсивного 
теат ра «История 
в лицах». На ме-
роприятии по-
бывала и корре-
спондент «ВМ».

дороги победы

Не все то золото, 
что блестит

По итогам конференции в Брет-
тон-Вудсе (США) 80 лет назад было 
принято решение о создании Между-
народного валютного фонда — МВФ. 
Главной целью были предотвращение 
мировых кризисов наподобие Вели-
кой депрессии 1930-х и стабилизация 
мировой финансовой системы. Сегод-
ня членами этого спецучреждения 
ООН и крупнейшей финансовой орга-

низации мира являются 190 стран, включая Россию (всту-
пила в 1992 году). В отличие от Всемирного банка, кото-
рый кредитует бедные страны, МВФ кредитует только 
страны — члены МВФ. Ресурсы фонда формируются глав-
ным образом за счет взносов стран-членов. 
Кредиты МВФ дает не за красивые глаза, а, как правило, 
обусловливает их проведением тех или иных реформ. 
В том числе политических или административных, если 
есть понимание, что они-то и стали причиной финансо-
вых проблем. Во главе МВФ стоит Совет управляющих, 
где представлены все страны-члены. 
А вот текущей работой руководит Ис-
полнительный совет из 24 членов. 
Пять крупнейших акционеров МВФ 
(США, Великобритания, Германия, 
Франция и Япония), а также Россия, 
Китай и Саудовская Аравия имеют там 
постоянные места. Остальные 16 ис-
полнительных директоров избирают-
ся на двухлетний срок. Вот как распре-
делены голоса в МВФ: США — 
16,51 процента; Япония — 6,15 про-
цента; Китай — 6,08 процента; 
Германия — 5,32 процента; Велико-
британия — 4,03 процента; Фран-
ция — 4,03 процента; Россия — 
2,59 процента; Саудовская Аравия — 2,01 процента. Доля 
27 стран — участниц ЕС — 25,55 процента. Из этого рас-
клада видно, какие страны могут оказывать большее вли-
яние на решение о выделении кредитов. Собственно, так 
устроена вся мировая финансовая система, ориентиро-
ванная на доллар США. Замены ей пока не придумано, 
хотя политизация фактора доминирования доллара со 
стороны США налицо. 
Сегодня ресурсы МВФ, в пересчете на доллары, составля-
ют 932 млрд, совокупный долг фонду весной 2024 года 
составлял 149 млрд долларов, должниками являются 
94 страны, на первом месте Аргентина (44 млрд долла-
ров), в тройку входят также Египет и Украина. 
До конца 1990-х, кстати, Россия была одним из крупней-
ших заемщиков фонда. По состоянию на 1998 год (год де-
фолта) количество выданных нам кредитов превышало 
квоту более чем в три раза. Часть из них — на погашение 
внешнего долга СССР перед другими кредиторами, в том 
числе Лондонским и Парижским клубами. В 2005 году 
Россия полностью погасила долг перед МВФ, однако оста-
ется его кредитором и участвует в финансировании про-
ектов фонда. До начала СВО регулярно проводились кон-
сультации с МВФ по вопросам развития экономики. Со-
гласно санкциям США, Америка будет блокировать пре-
доставление РФ кредитов по линии международных 
финорганизаций. Впрочем, Москва кредитов сейчас не 
берет. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Массовые сбои компьютерной операционной 
системы обошли Россию стороной
В пятницу в разных странах 
наблюдались массовые сбои 
в работе операционной си-
стемы (ОС) Windows. В Рос-
сии ситуация обстояла ина-
че — ни о каких проблемах 
не сообщалось.

О сбоях сообщили некоторые 
банки и компании из США, 
Австралии, Индии, Велико-
британии и Евросоюза. Про-
блемы возникли в функцио-
нировании компаний в секто-
рах банкинга, авиаперевозок, 
СМИ и других отраслях.
По словам представителей 
корпорации Microsoft, причи-
ной стало глобальное обнов-
ление антивируса компании 
CrowdStrike, пошатнувшее 
систему. Из-за ошибок в об-
новлении пропала возмож-
ность доступа к приложениям 
Offi ce — основного инстру-

мента в работе множества ор-
ганизаций.
— Инцидент лишний раз на-
помнил людям о важности ки-
бербезопасности и необходи-
мости защиты внутренних 
и внешних систем, — подчер-
кнул замдиректора группы 
компаний, которая создает 
сервисы для обеспечения ки-
бербезопасности, Артем Из-
баенков. — Нужно тщательно 
исследовать каждую теорию 
и принимать все необходи-
мые меры для укрепления за-
щиты, чтобы в будущем была 
возможность предотвращать 
подобные случаи.
В России ситуация обстоит 
иначе — сбоев в работе систем 
аэропортов и «Российских же-
лезных дорог» не поступало. 
Авиакомпании работают 
в штатном режиме. Проблемы 
не коснулись и российских 

АЭС. Напомним, что с 1 октя-
бря 2023 года корпорация 
Microsoft  не продлевает в Рос-
сии лицензии на программное 
обеспечение.
По словам Избаенкова, когда-
нибудь монополизация рынка 
одним программным обеспе-
чением непременно должна 
была привести к подобному 
мировому коллапсу.
— По этой причине Россия 
взяла вектор на разработку 
своей операционной систе-
мы. Сбой мог затронуть тех, 
кто продолжает использовать 
автоматическое обновление 
Windows и ПО компании 
CrowdStrike, — добавил Ар-
тем Избаенков.
Ряд крупных корпораций уже 
отказались от услуг компа-
нии, допустившей сбой.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

21 июля. Артист-реконструктор Игорь Васильев на фестивале иммерсивного театра «История в лицах» исполняет роль бойца партизанского отряда и показывает 
конфискованный у немцев самозарядный пистолет — маузер К96. Фото: Мария Хапцова

Дружеское общение поможет 
преодолеть стереотипы

В Библиотеке иностранной 
литературы состоялся Вечер 
культуры Анголы.  Корре-
спондент «ВМ» узнал, как 
прошло мероприятие, посвя-
щенное Международному 
дню африканской женщины, 
который ежегодно отмечают 
31 июля.

Праздничный вечер начался 
с выставки ангольских пред-
метов быта, а также традици-
онного творчества. На сто-
лах, расставленных у Большо-
го зала «Иностранки», гости 
мероприятия рассматривают 
плетенную из лозы посуду, ве-
ера, сувениры, демонстриру-
ющие  образы богов африкан-
ской мифологии. Внимание 
привлекают расставленные 
на мольбертах фотографии 
природы. 
— У России и Анголы доволь-
но много точек соприкоснове-
ния для объединения куль-
тур, — рассказывает «ВМ» 
Пальмира Кассуэка. — За 
12 лет жизни в вашей стране 
я поняла, что одна из них — 
это русские и ангольские жен-
щины, которые очень похожи 
по характеру, я бы даже сказа-
ла, миропониманию. Здесь 

они очень сильны духом и ста-
раются быть независимыми, 
как и у нас. Думаю, что надо 
чаще проводить беседы или 
лекции, где можно было бы 
обсуждать  эту тему.
Девушка отметила, что на пу-
ти к объединению наших 
культур очень важно преодо-
леть те стереотипы, которые 
существуют относительно 
двух стран.
— Например, когда я только 
приехала в Россию, то есть бо-

лее десяти лет назад, то дума-
ла, что все русские непривет-
ливые, очень суровые люди 
и пьют много водки. Просто 
такими русских показывали 
в американских сериалах, ко-
торые мы смотрели в Анголе. 
И  именно поэтому сложилось 
такое представление. Но со 
временем поняла, что это все 
стереотипы: русские суровые 
только снаружи, а внутри — 
довольно мягкие. Да и водку 
они не пьют каждый день, — 
отмечает девушка. — Русским 
же важно понять, что мы не 
такие бедные, как о нас гово-
рят порой в тех же сериалах; 
мы не живем в глиняных хи-
жинах какой-то глуши.
Вместе с Пальмирой особен-
ности ангольской культуры 
гостям презентовал ее друг 
Даниэл Марселину. Он рас-
сказал им про культурную 
и социальную жизнь ино-
странного государства.
Еще в «Иностранке» состоя-
лась концертная программа, 
на которой студенты из ан-
гольского землячества пред-
ставили свои обычаи и тради-
ции, танцы, песни и поэзию.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

20 июля. Граждане Анголы Пальмира Кассуэка и Даниэл Марселину показывают гостям 
праздника предметы домашнего обихода своей страны. Фото: Александр Зосимов 

60 лет назад Театр на Та-
ганке мог появиться в на-
укограде Дубне. Акаде-
мики Георгий Флеров 
и Сергей Капица планиро-
вали переезд выпускни-
ков курса Юрия Любимо-
ва, город посетил и Вла-
димир Высоцкий. В пер-
вые 15 лет работы театра 
в Дубне изготавливались 
декорации. В честь исто-
рической дружбы свой 
61-й сезон театр начнет 
с гастролей в этом 
подмос ковном городе.
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Республика Ангола — го-
сударство, расположенное 
на юго-западе Африки. 
Преобладающий язык — 
португальский, которым 
пользуется 71 процент 
всего населения. Ангола 
имеет четыре основных 
природных региона: за-
сушливая прибрежная 
низменность, простираю-
щаяся от Намибии до Лу-
анды, а также  зеленые 
холмы и горы, располо-
женные в глубине страны.

справка
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Когда год 
за пять идет

Бездоказательная 
медицина

Актер Артур Смольянинов* попал в неприятную и позор-
ную ситуацию. Перед финальным матчем Евро-2024 в Бер-
лине он встретил российского болельщика. Но вместо вос-
торгов и просьбы дать автограф Смольянинов* услышал 
нелицеприятные фразы типа «овца тупорылая», «фуфлыж-
ник», «артист, который визжит против России». Много чего 
сказал русскоязычный мужик — надо сказать, что живет 
он на две страны, Германию и Россию, держится ну в выс-
шей степени независимо. Заснял еще обескураженного 
Смольянинова*, выложил ролик. Тут же ролик набрал ты-
сячи просмотров и огромное количество одобрительных 
комментариев. Автор скандального видео сказал, что уви-
дел «до боли знакомое лицо» и не смог пройти мимо, так 
захотелось высказать актеру все, что накипело. 
Единственное, о чем жалеет блогер, что не сделал это более 
артистично. «Ведь он актер, и нужно было поступить с ним 
так же, как он поступил с нами: сначала восхититься им, 
а потом плюнуть в лицо и сказать: «А это тебе от России!» 
А так, вообще, молодец мужик, конечно. Хотя материться 
мог бы поменьше: когда подключаешь в качестве аргумен-
та мат, то автоматически становишься неправ — хотя бы 
в форме выражения своего недовольства. Но сам-то Смо-
льянинов* тоже не институтка. Смешно и противно: по-
бледнел весь, дергался, маленький и жалкий. Вот именно 
так: маленький и жалкий, озлобленный и никому не нуж-
ный. Ни там, ни тут. 
Лично меня больше всего удивило, как плохо выглядит этот 
артист. Когда видела его на экране, в той же «Девятой ро-
те», например, создавалось впечатление этакого мачо, 
бойца. А здесь — маленький какой-то, озлобленный, лицо 
перекошенное. Особенно на фоне своего высокорослого 
спутника. 
Да вообще, так поглядеть, у иноагентов, похоже, год за пять 
идет. Ну так все постарели, подурнели как-то. Видно, что 
выпить не дураки — последствия не скроешь. Максим Гал-
кин** вот злоупотребляет, на концерте, посвященном 
юбилею Макаревича**, прямо падал. Сейчас отметился 
в Италии — вел свадьбу, тоже там накидался. Переживает, 
наверное. Как-то даже жалко их, чисто по-человечески. 
«Поручик Голицын, а может, вернемся?» — ничто не ново 
в этом мире.
Артур Смольянинов* своими русофобскими заявлениями 
наговорил не только на почетное звание «иноагент». 
Отчего-то они, поуехавшие, не понимают гораздо более 
тяжелой платы за свои слова и поступки. Они лишаются не 
только ролей, денег и популярности на родине. Становятся 
они людьми нерукопожатными. И вернуться «в случае че-
го» домой будет им очень непросто. Я думаю, что невоз-
можно.
А ведь как хорошо начиналось: думали, что можно будет 
чирикать на Западе, поливать помоями и народ, и Россию. 
А россияне стерпят, они же люди терпеливые. Тот же Смо-
льянинов*, например, говорил про то, что хорошо бы «пре-
вратить Россию в радиоактивный пепел». Да много чего 
говорил, и он, и Танюська-трампампуська Лазарева*, и Ан-
дрей Макаревич**, и кормилица всея Руси Алла Борисов-
на. И отчего-то думали, что, захоти они вернуть все «как 
было», то только пожелай — и снова сразу будут их фото-
графии на обложке глянцевых журналов, и бесконечное 
сидение на федеральных каналах, и концерты, и роли… 
Но, может быть, после случая со Смольяниновым* начнет 
доходить (а до наиболее сообразительных уже дошло) — 
возвращаться им уже некуда и не к кому.

 * Признан иноагентом, внесен в список террористов и экстремистов. 
 ** Внесен Минюстом РФ в список иноагентов — физических лиц.

Государственная дума дает зеленую улицу производите-
лям биологически активных добавок (БАД). Правда, со-
ответствующий законопроект пока одобрен лишь в пер-
вом чтении. Врачи получат право рекомендовать боль-
ным пищевые добавки. Планируется даже создание ме-
тодических пособий, где будут расписаны схемы их 
применения.
Казалось бы, что тут такого? Доктор же советует правиль-
но питаться, придерживаться различных диет. Почему бы 
ему не рекомендовать и БАДы? В этом рассуждении не 
учтен один очень принципиальный момент. Сегодня 
главная задача российского здравоохранения — скорей-
ший переход к работе по клиническим рекомендациям. 
Они представляют собой свод знаний по лечению боль-
ных, составленный ведущими отечественными специа-
листами. Главным критерием выбора того или иного ле-
карства является его эффективность. Врач обязан назна-
чать препараты, которые помогают большинству боль-
ных с этой патологией, что подтверждено серьезными 
клиническими исследованиями. Такой подход называет-
ся доказательной медициной.
Продвижение же БАДов прямо ему противоречит. Ведь 
в отношении пищевых добавок никакие исследования не 
проводятся. Главное требование — соответствие состава 
заявленному на упаковке. Оно и понятно: пищевые до-
бавки — не лекарства, ими не лечат. Более того, в 2021 го-
ду отменены гигиенические требования к их производ-
ству. Получается странная картина. С врача жестко требу-
ют лечить больного лекарствами с доказанной эффектив-
ностью. И в то же время он получает возможность назна-
чать пищевые добавки, отлично зная, что они никак не 
повлияют на состояние пациента.
Тут надо вспомнить многочисленные фуфломицины — 
препараты, которые якобы помогают при вирусных ин-
фекциях. Реальная польза от их приема не проверялась, 
и есть все основания полагать, что она стремится к нулю. 
Почему производитель не проводит классические двой-
ные слепые исследования с большим числом больных 
и контрольной группой, когда ни пациенты, ни врачи не 
знают, кто к какой группе относится? Только потому, что 
правда вылезет наружу. Больному предлагают поверить 
на слово производителю, который говорит: «Это отлич-
ное средство!» и крутит по ТВ рекламные ролики. Благо-
даря раскрутке фуфломицины возглавляют рейтинги 
продаж. О том же мечтают и производители биодобавок: 
чтобы их продукция считалась лекарством, и при этом не 
нужно было утруждать себя доказательствами. Достаточ-
но методических рекомендаций.
В законопроекте нашла свое отражение и еще одна голу-
бая мечта парафармацевтической отрасли — избавление 
от зарубежных конкурентов. Для этого предлагается соз-
дать перечень качественных и безопасных БАДов отече-
ственного производства, которые, по всей видимости, 
и будут назначать врачи. Не прошедший регистрацию 
импорт перейдет в разряд запрещенки. Предусмотрена 
возможность внесудебной блокировки интернет-сайтов 
с соответствующими предложениями. Потребитель сразу 
почувствует эту заботу о себе в виде сокращения ассорти-
мента биодобавок и роста цен — естественного следствия 
отсутствия конкуренции.
Российский рынок БАДов стремительно растет — аж на 
25 процентов в год. Аппетиты его участников растут вме-
сте с ним. По сути, внедрение биодобавок в практику 
здравоохранения означает отказ от принципов доказа-
тельной медицины. И переход к совсем другой медици-
не — бездоказательной.

«Повiтряна тривога знову несеться Україною через злит 
МiГ-31К. Прямуйте в укриття та перебувайте там до 
вiдбою!» — такие объявления в украинских СМИ и пабликах 
появляются ежедневно и не требуют перевода. Пояснить надо 
только, что же это за страшный «зверь» такой — МиГ-31, что 
после каждого его взлета даже с тылового российского аэро-
дрома в панике бежит в бомбоубежища вся «самостийная».
МиГ-31 —  самый скоростной боевой самолет России. Мало 
того, он еще и самый высотный — способен достигать гра-
ниц ближнего космоса. Этот наш истребитель способен не-
сти 9 тонн ракетно-бомбовой нагрузки. Но главное его до-
стоинство сегодня в том, что он (в модификации МиГ-31К) 
является носителем гиперзвуковой ракеты «Кинжал», кото-
рую не способны перехватить никакие современные систе-
мы ПВО. Более того, именно пусками «Кинжалов» с высот-
ных истребителей российские войска угробили на Украине 
уже несколько пусковых установок и радаров перехвален-
ных американских зенитно-ракетных комплексов Patriot — 
лучших в войсках всего западного военного блока НАТО.
Сейчас же в стане врага начался форменный тремор по пово-
ду возможной скорой встречи в небе войны русского МиГ-31 
(по классификации НАТО: Foxhound — «Лисья гончая») 
с американским F-16 (Fighting Falcon — «Боевой сокол»). 
К примеру, очень красочно об этом на днях написало поль-
ское издание Komputer Swiat: «Дебют самолетов F-16 на 
Украине — это вопрос нескольких недель, и, по мнению экс-
пертов, их самым грозным противником будут именно 
МиГ-31, оснащенные адски опасными ракетами Р-37. 
 МиГ-31 — настоящий демон скорости, летающий со скоро-
стью 3000 километров в час и забирающийся на высоту до 
25 километров! В сочетании с радаром большой дальности 
это означает, что пилот МиГа может сверху видеть другие 
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20 февраля 1924 года. Владимир Маяковский (1893–1930) — поэт, драматург, кинорежиссер, актер, худож-
ник. «Товарищи потомки», как и призывал Владимир Владимирович, о событиях и идеалах революции узна-
ют и судят не только по учебникам истории, но и читая его стихи.

Самый грозный 
противник

самолеты и первым произвести выстрел в сторону противни-
ка». И ведь не зря на Западе трепещут! Как раз к ожидаемому 
появлению в вооруженных силах Украины F-16 авиационные 
части российских Воздушно-космических сил получили первые 
в этом году партии прошедших глубокую модернизацию истре-

бителей-перехватчиков МиГ-31. Как отметили в Объединен-
ной авиастроительной корпорации, усовершенствованные 
до модификации МиГ-31БМ самолеты обладают высокими 
боевыми характеристиками и способны успешно решать за-
дачи в условиях современных вооруженных конфликтов. 
Кардинально обновленные истребители оснащены радио-
локационной станцией «Заслон-М», позволяющей обнару-
живать воздушные цели на дальности до 320 километров. 
Этот радар может одновременно отслеживать 10 целей, осу-
ществлять наведение ракет по шести из них, а ракеты пора-
зят цели на расстоянии до 280 километров. Также на борту 
теперь установлен новейший комплекс радиоэлектронной 
борьбы. Новые у боевого самолета и мощные двигатели 
Д-30Ф6. На них установлены цифровая система управления 
и плазменная система зажигания. Главное, что МиГ-31БМ — 
это не «аналоговнетный» проект в единичном экземпляре, 
который неизвестно когда встанет в строй, а реально дей-
ствующие в ходе СВО боевые самолеты, и их у нас немало.
Возможно, модернизация целых партий российских высот-
ных и скоростных истребителей до уровня МиГ-31БМ связа-
на не столько с необходимостью «охоты» в небе Украины на 
американские F-16, а с более глобальными боевыми задача-
ми, которые потенциально могут возникнуть в случае раз-
растания вооруженного конфликта. В открытых источниках 
информации сообщалось, что в советские времена экипажи 
МиГ-31 выполняли тренировочные запуски на низкую око-
лоземную орбиту весогабаритных муляжей спутников. А се-
годня в западных СМИ уже осторожно предполагают, что 
именно этот самолет может стать носителем российского 
противоспутникового оружия, которое в момент «Ч» обну-
лит все наводящее высокоточное оружие и обеспечивающие 
связь космические аппараты США и НАТО. 
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19 июля 1893 года родился Владимир Маяковский. Такие по-
эты появляются и творят на сломе эпох, когда меняется сама 
концепция культуры и, казалось бы, эпатажный игровой ло-
зунг «Сбросим Пушкина с корабля современности» превра-
щается в реальность. Маяковский, как комета, вырвался из 
Серебряного века русской культуры, превратив абстрактный 
футуризм в наполненный художественным и социальным 
смыслом творческий метод. Фотографии и инсталляции Род-
ченко, живопись Петрова-Водкина, проза Леонида Леонова, 
Бориса Пильняка, Андрея Платонова, дизайн Татлина стали, 
наряду с поэзией Маяковского, визитной карточкой нового 
советского искусства, претендующего на мировое призна-
ние. Пушкин был «нашим всем» в классической русской поэ-
зии. Маяковский стал «нашим всем» в поэзии советского пе-
риода. На его долю пришлось всего тринадцать лет жизни при 
социализме, но этого срока ему хватило для создания поэти-
ческого мифа новой эпохи, пережившего не только его созда-
теля, но и саму эпоху. Эпос Маяковского — «150 миллионов», 
«Владимир Ильич Ленин», «Во весь голос», «Стихи о совет-
ском паспорте», «Необычайное приключение, бывшее с Вла-
димиром Маяковским летом на даче» — стал классикой со-
ветской литературы. 
Пролетарская революция 1917-го года явилась событием, 
определившим форму и содержание поэтической вселенной 
Маяковского. Ее основу составляла «гигантизация» его ил-
люзий, эмоций и образов, превращение их в понятную мил-
лионам людей художественную реальность. Сталин был 
прав, назвав его после смерти лучшим поэтом советской эпо-
хи. И ушел из жизни поэт исключительно вовремя, не застав 
коллективизации, массовых репрессий, судебных процессов 
над превратившимися во «врагов народа» соратниками во-
ждя. Власть ценила поэта за пафос и оптимизм, но не одоб-

Маяковский 
не заканчивается

ряла за прорывающуюся рефлексию, сомнения, неопределен-
ность в личной жизни. Ленин в свое время похвалил стихо-
творение «Прозаседавшиеся», но со временем «левизна» Мая-
ковского, его журнал «ЛЕФ» («Левый фронт искусств») стали 
раздражать руководство, взявшее курс на унификацию совет-
ской культуры, подведение ее под знаменатель социалистиче-

ского реализма. На посвященную десятилетию творчества 
поэта выставку не явился никто из государственных деяте-
лей. Маяковского начали стеснять в публичных выступлени-
ях, притормаживать в выездах за границу, критиковать за 
формализм. Ему стало тесно в утрачивающей динамику, ро-
мантику и творческий порыв действительности. Он был по-
этом другого масштаба. «В этой жизни помереть не ново. // 
Сделать жизнь значительно трудней», — написал Маяков-
ский в стихотворении на смерть Есенина в 1925 году. Пять 
лет спустя он понял, что «сделать жизнь» по его поэтическо-
му проекту невозможно. Итог — выстрел в сердце в роковые 
для многих гениев тридцать семь лет. Маяковский стал пев-
цом утопии, которая в его время казалась сильнее жизни. 
Влияние Маяковского на советскую поэзию переоценить 
невозможно. Его последователями были и Николай Асеев, 
и Семен Кирсанов, и другие популярные поэты: Андрей Воз-
несенский, Евгений Евтушенко, Роберт Рождественский. 
Пафос борьбы Маяковского с советским бюрократизмом зву-
чит в требовании Вознесенского: «Уберите Ленина с денег!» 
Строчка: «Бился об Ленина темный класс, тек от него в про-
светленьи» многократно обыгрывалась в поэме Евтушенко 
«Казанский университет». Разговор с «товарищами потомка-
ми» продолжился в поэме Рождественского «210 шагов». 
Незадолго до рокового выстрела в сердце Маяковский мечтал 
явиться «в Це Ка Ка грядущих светлых лет, над бандой поэти-
ческих рвачей и выжиг» и предъявить «как большевистский 
партбилет, все сто томов моих партийных книжек». Лучшие 
стихи из этих «книжек» остались в русской поэзии. В точном 
соответствии с его поэтическим завещанием, «товарищи по-
томки» будут судить о революции и идеалах социализма не 
только по учебникам истории, но и по стихам Владимира Ма-
яковского.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.
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точка Сегодня точку в номере ставят дизайнер Светлана Глостер (в черном платье) и участницы показа мод фестиваля «Зеленый подиум» в Саду имени Баумана (слева на-
право): Светлана Грилео, Варвара Ульянова, Екатерина Кузьмич (с бантом) и Анастасия Казенкина. Арт-перформанс проходил в историческом гроте «Бельведер», 
а девушки и юноши предстали в новой коллекции «Шаман», образы которой напоминают весенние деревца. Показ мод «Зеленый подиум» не только следует слогану 
«Носи российское», но еще и создает благоприятные условия для роста культурного развития в сфере экологии и современного искусства. В этом году в мероприятии 
приняли участие более 70 дизайнеров, а долгожданное событие посетили около 70 000 человек за два дня. В программе фестиваля были не только показы коллекций 
одежды, но еще и театрализованное представление, лекции об экологии и культуре, мастер-классы и праздничный концерт. Фото: Наталья Феоктистова

Открыть 
новые горизонты
Вы знаете, что состоите в Тайном обществе правой ниж-
ней газовой конфорки? Да, конфорок четыре, а выбирают 
все одну и ту же. Спросите домочадцев, на какой они гото-
вят. И так во всем, из-за чего в доме некуда сесть, нечего 
сказать, некого любить. Все и так ясно. 
Ригидность и стереотипия — эта психологическая осо-
бенность состоит в застревании на одном и том же дей-
ствии. Можно назвать это мономанией. Например, не-
которые застревают на психологической травме, так 
и остаются навсегда детьми, родители которых только 
что развелись. Они не верят, что получится что-нибудь 
хорошее, до тех пор, пока не проживут свою счастливую 
историю. Но счастье — это не подарок от Деда Мороза, 
оно требует действий не по шаблону. В каждой истории 
наступает момент, когда нужно вести себя нестереотип-
но, чтобы выиграть главный приз. И так много раз, пока 
мы не станем более совершенными — новая жизнь не 
начнется.
Старые привычки создают проблемы и губят жизни. На-
пример, привычка есть на ночь приводит к избыточному 
весу, а далее к инфарктам и инсультам... Чтобы вывести 
из тени проблемы, ходят к психологу. Но можно просто 
наблюдать за собой. На Новый год не загадывать жела-
ния, а строить планы, которые хотелось бы воплотить. Не-
которые строят прекрасные, но слишком грандиозные 
планы. Они позволяют предвосхищать триумф, но и в слу-
чае провала чувствовать себя спокойно. Ничего страшно-
го, в следующий раз получится! 
Я бы на месте производителей газовых плит ставила глу-
шители на правую нижнюю конфорку и рекламировала 
ее как ту, что меняет жизнь к лучшему. Стереотипы нужно 
глушить. Но это самое трудное — они избавляют от мук 
выбора. Как открыть новые горизонты? Закрыть старые!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Депутатам хотят 
дать право носить 
боевое оружие.
И как вам?

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ

Право можно дать, оно не 
помешает. Каждый депутат 
пройдет обучение пользова-
нию и содержанию этого 
оружия. Угроза провокаций 
и покушений существует, но 
скорее касается ЦБ РФ, пра-
вительства, администрации 
президента. Ключевая сила 
в нашей стране — исполни-
тельная ветвь власти. Наши 
враги это тоже понимают. 
Весной было совершено напа-
дение с ножом на губернатора 
Мурманской области Андрея 
Чибиса. Его по-человечески 
жалко, ведь нанесен вред здо-
ровью. Но, помимо этого, мы 
все получили ущерб: губерна-
тор не исполнял свои обязан-
ности, пока восстанавливал-
ся. От наделения депутатов 
правом носить при себе огне-
стрельное оружие ничего пло-
хого не будет. Конечно, при 
условии прохождения необхо-
димых проверок и обеспече-
ния контроля.

СТАЛИНА ГУРЕВИЧ
АДВОКАТ

Я категорически против этой 
идеи. Никто на наших депута-
тов не нападает. Провокации 
по отношению к ним могут 

возникать только в связи с их 
же регулярными крайне спор-
ными заявлениями на раз-
личные темы. Вооружать де-
путатов по сути своей очень 
странная задумка. Они — слу-
ги закона и народа. От кого им 
необходимо защищаться? От 
граждан, которые их и избра-
ли? Это совершенный абсурд, 
который никак не коррелиру-
ет с тем, что депутаты должны 
делать. Свободное владение 
зарегистрированными ружь-
ями, травматическим оружи-
ем у нас разрешено. Но что 
касается боевого огнестрель-
ного — я в принципе против. 
Идею легализации нарезного 
оружия пытаются продвинуть 
со словами: «посмотрите, как 
в Америке хорошо». Но вот 
про стрельбу в школах, кото-
рую, к сожалению, скопиро-
вали, эти агитаторы забыва-
ют. Вообще у нашего народа 
и у граждан сложилось такое 
мнение: нам нельзя давать 
в руки оружие, уж слишком 
мы импульсивные.

ПЕТРОС ПОГОСЯН
ЭКСПЕРТ В ОБЛАСТИ БЕЗОПАСНОСТИ

Я считаю, что это хорошая 
инициатива. Несмотря на об-
ладание неприкосновенно-
стью, личной охраны у депу-
татов нет. Лишь при наличии 
угрозы жизни, здоровью зако-
нодателя он имеет право об-
ратиться с соответствующим 
заявлением. По умолчанию 
госзащита не предоставляет-
ся. Да, у них есть служебный 

Член Комитета Госдумы по безопасности и противодействию коррупции Султан Хам-
заев предложил дать депутатам право носить огнестрельное оружие. По его словам, 
не у всех законодателей есть охранники. Сообщается, что недавно Росгвардия пред-
ложила наделить таким же правом руководство Центрального банка России.

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

автомобиль. Но водитель ни-
когда не сможет заменить те-
лохранителя, способного обе-
спечить безопасность. Неко-
торые депутаты ездят в зону 
проведения спецоперации, 
«за ленточку», поддерживают 
наших бойцов. Враг может ор-
ганизовать не только прово-
кации, но и различного рода 
нападения. Депутаты — люди, 
занимающие государствен-
ную должность в стране, они 
вполне дисциплинированы. 
Случаи произвольной несанк-
ционированной стрельбы 
можно будет легко отследить: 
любая пуля, выпущенная из 
боевого пистолета, зареги-
стрирована. Можно выяс-
нить, чье это оружие, и прове-
сти с пулей все необходимые 
экспертизы.

АЛЕКСАНДР БЕРДНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
ПО ОБЩЕСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 
И НАРОДНОЙ ДИПЛОМАТИИ СОВЕТА 
ПО ДЕЛАМ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ МОСКВЫ

В такой мере нет ни смысла, 
ни необходимости. Оружием 
должен владеть тот, кто про-
фессионально обучен его ис-
пользовать. Безусловно, кто-
то служил в армии, близко со-
прикасался с автоматами 
и пистолетами. Но даже тако-
му человеку применить его 
психологически сложно. По-
мимо этого, такая мера стала 
бы своего рода стимулом 
к развитию черного рынка. 
В стране и так «гуляет» очень 
много неучтенного оружия. 
Правоохранительные органы 
и другие соответствующие ве-
домства занимаются борьбой 
с этой тяжелой проблемой. 
А реализация опасной идеи, 
предложенной депутатом, мо-
жет косвенно снять барьеры, 
которые сейчас стоят на пути 
распространения оружия.

Вебинар
«Оптимизируем расходы 
торговых центров»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2955843
23 июля, 10:00, бесплатно
Внимание на встрече будет 
уделено кадастровой стоимости 
как ключевому показателю 
влияния на налоговую базу.

Онлайн-встреча
7 правил делегирования 
для опытных 
руководителей
https://afi sha.timepad.ru/
event/2962076
23 июля, 13:00, бесплатно
Расскажут о способах оценки 
рисков и преодоления типич-
ных барьеров делегирования.

деловая афиша

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Танцы и песни для жителей 
большого района

В районе Западное Дегуни-
но состоится театральный 
вечер с танцами для людей 
старшего возраста. Такое 
решение было принято 
на встрече районного Совета 
ветеранов с директором 
Центрального академиче-
ского театра Российской ар-
мии, членом Общественного 
совета Северного админи-
стративного округа Миленой 
Авимской.

Как рассказала Милена Авим-
ская, ранее с просьбой под-
держать любителей культур-
ного досуга к ней обратились 
жители микрорайона Бусино-
во. Пожилые москвичи пред-
ложили в летний период про-
водить творческие встречи 
и мероприятия рядом с до-
мом, так как многим из них 
в силу возраста сложно доби-
раться в другие места.
— Думаю, что театральные 
вечера с танцами станут до-
брой традицией в Бусинове. 
На них желающие проявить 
свои таланты смогут высту-
пить перед зрителями. Ну 
а танцы — это замечательный 
способ отдохнуть, поднять 
настроение, завести новые 
знакомства и держать себя 
в тонусе, — отметила Милена 
Авимская. 

Событие запланировано на 
24 июля. Оно пройдет в 19 ча-
сов на спортивной площадке 
у дома № 8, корпус 4, по улице 
Маршала Федоренко. Также 
участники встречи обсудили 
планы дальнейшего взаимо-
действия. Сейчас в Западном 
Дегунине на базе программы 
«Московское долголетие» ра-
ботают театральные студии. 
Их коллективы будут рады 
поддержке такого серьезного 
театра, как Театр Российской 
армии.
— У вас такой прекрасный 
главный режиссер — Алек-
сандр Лазарев, сын замеча-
тельной актрисы Светланы 
Немоляевой. Все знают, как 

ваш театр чтит и сохраняет се-
мейные традиции в театраль-
ном искусстве. И мы были бы 
очень благодарны продолже-
нию нашего сотрудниче-
ства, — подчеркнула коорди-
натор мероприятий объеди-
ненного Совета ветеранов 
Елена Кириллова.
Милена Авимская подтверди-
ла, что считает очень важным 
поддерживать творческие на-
чинания людей старшего по-
коления. Так, весной этого 
года для них были организо-
ваны обзорные экскурсии 
в Центральный академиче-
ский театр Российской армии, 
а также приглашения на спек-
такли, концерты и творческие 
встречи с артистами театра. 
Кроме того, коллектив театра 
показал в геронтологическом 
центре «Левобережный» спек-
такль «Не бойся быть счастли-
вым» для постояльцев цен-
тра — ветеранов ВОВ и труда. 
А в Культурном центре «Онеж-
ский» была представлена по-
становка «Девочки», которую 
посмотрели жители несколь-
ких районов Северного адми-
нистративного округа столи-
цы, в том числе и представи-
тели районных советов вете-
ранов.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

19 июля. Директор ЦАТРА Милена Авимская (справа) и член Совета ветеранов района Западное 
Дегунино Любовь Архипова обсуждают будущее сотрудничество. Фото: Григорий Сахаджи

Совет ветеранов войны 
и труда, Вооруженных сил 
и правоохранительных 
органов района Западное 
Дегунино был организо-
ван в 1992 году на базе 
общественной организа-
ции «Ветераны войны». 
Сейчас в совете состоят 
более 2000 человек, в том 
числе 274 ветерана Вели-
кой Отечественной войны. 

справка


